
Полуденный бой курантов дал 
старт торжественному откры-
тию фестиваля. Даже в буд-
ний день Красная площадь 
заполнена людьми. Одни слу-
шают презентации книг, уча-
ствуют в церемониях награж-
дений литературными преми-
ями. Другие ищут здесь изда-
ния, о которых давно мечтали. 
— Я удивлена большим коли-
чеством книг и их разнообра-
зием. Все очень масштабно, — 
делится посетительница фе-
стиваля Валерия Альтшуль. — 
Здесь встречаются как новые, 
так и очень старинные книги. 
Я большой любитель класси-
ки, ищу здесь необычные из-
дания любимых произведе-
ний с уникальными обложка-
ми, для коллекции.
В этом году книжный фести-
валь отмечает десятилетие. 
— Как всегда, будет работать 
павильон «История Отече-
ства». В его программе будет 
около 50 различных меропри-
ятий: викторины и дискуссии, 
конкурсы и встречи, — рас-
сказал председатель Оргко-
митета по поддержке литера-
туры, книгоиздания и чтения 
в РФ Сергей Нарышкин.
Десятилетний юбилей фести-
валя совпал и с другой знаме-
нательной датой: 6 июня от-
мечается 225 лет со дня рож-
дения Александра Пушкина.
— Очень символично, что эти 
события сошлись в одной точ-
ке, — подмечает заместитель 
председателя правительства 
Российской Федерации Татья-
на Голикова. — За десять лет 

своего существования книж-
ный фестиваль стал брендом. 
Местом, где собираются ис-
тинные ценители книги, ис-
тинные ценители отечествен-
ной литературы.

Вчера также отметили и День 
русского языка. К этой дате 
в рамках фестиваля приуро-
чили несколько событий. Па-

раллельно с открытием на 
Красной площади у памятни-
ка Пушкину возложили цве-
ты. А поэты разных нацио-
нальностей и студенты зару-
бежных вузов продекламиро-

вали произведения 
великого поэта на 
своих родных язы-
ках. Звучали стихи 
поэта и на главной 
сцене фестиваля. 
На открытии зна-
менитые строки 
«Клеветникам Рос-
сии» прочитал пре-
зидент Российско-
го книжного союза 
Сергей Степашин.
— Очень актуаль-
ная работа, дока-

зывающая, что Александр 
Сергеевич был пророком 
в своем отечестве, — отметил 
Сергей Вадимович.

Традиционно фестиваль объ-
единяет маститых и начинаю-
щих литераторов, крупные 
и небольшие издательства.
— Фестиваль — это знаком-
ство с новыми читателями. 
Это увеличение нашего чита-
тельского сообщества, — де-
лится сотрудник детского мо-
сковского издательства Анто-
нина Иванова. — Кроме того, 
тут мы заводим полезные кон-
такты: знакомимся с предста-
вителями других издательств, 
прессы. Обмениваемся опы-
том, планируем совместные 
мероприятия. Это невероятно 
полезно. И для этого не приду-
маешь лучше места, чем 
центр Москвы.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Вчера состоя-
лось открытие 
X книжного фе-
стиваля «Крас-
ная площадь». 
На протяжении 
четырех дней он 
будет радовать 
гостей разно-
образием лите-
ратуры, встреча-
ми с писателями.

Оплачивать проезд можно будет цифровым рублем
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин принял участие 
в Петербургском междуна-
родном экономическом фо-
руме (ПМЭФ). 

В рамках форума глава города 
подписал соглашение о со-
трудничестве с Банком Рос-
сии по развитию платформы 
цифрового рубля. 
— В будущем горожане смогут 
оплачивать ими проезд в го-
родском транспорте, парков-
ку и другие услуги, — расска-
зал он.
В развитие этого соглашения 
планируется также подписать 
первый в России «умный кон-
тракт» на страхование под-
вижного состава городского 
транспорта.
Кроме того, вчера мэр Москвы 
подписал соглашение о сотруд-
ничестве в сфере развития 
здравоохранения с совладель-
цем АО «Россиум Био» Сергеем 
Судариковым. В его рамках 
в Зеленограде построят уни-

кальный завод по производ-
ству препаратов для лечения 
орфанных, генетических и он-
кологических заболеваний.
— Современный биотехноло-
гический комплекс сможет 

производить лекарства по 
13 международным непатен-
тованным наименованиям, — 
сообщил Сергей Собянин.
Помимо этого, глава города 
подписал соглашение о со-

трудничестве в сфере произ-
водства грузовиков высокого 
класса, а также сообщил о соз-
дании в Москве первого 
в стране центра компетенций 
станкоинструментальной 
промышленности. 
— Станкоинструментальная 
промышленность обеспечи-
вает оснащение различных 
предприятий, выпускающих 
машиностроительную про-
дукцию гражданского и спе-
циального назначения, — от-
метил он.
Новый центр компетенций 
разместят в индустриальном 
парке «Руднево» в ОЭЗ «Тех-
нополис Москва». В его соста-
ве будут работать центры ин-
жиниринга производствен-
ных систем, испытаний ме-
таллорежущего инструмента 
и оснастки, числового про-
граммного управления, экс-
пертно-аналитический центр, 
конструкторское бюро, инже-
нерный корпус, а также свое 
опытное производство.

Сергей Собянин также дал 
интервью РБК ТВ, в котором 
подчеркнул, что Москва за-
интересована в развитии но-
вой экономики, в которую 
входят не только ИТ и услуги, 
но и промышленность. Это 
поможет нашей стране быть 
независимой в ключевых от-
раслях.
— Мы сами должны заместить 
и быть независимыми во мно-
гих ключевых отраслях, вклю-
чая микроэлектронику, фото-
нику, медицинские изделия, 
фармацевтику, в значитель-
ной степени и автомобиле-
строение. Я не говорю уже 
о таких вещах, как самолето-
строение, ракетостроение, — 
отметил мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Выходные порадуют 
отсутствием осадков
Вчера научный руководитель 
Гидрометцентра России Ро-
ман Вильфанд (на фото) дал 
общий прогноз на лето 
и ближайшие дни. 
По его словам, 
большую часть 
страны ожидает 
температура вы-
ше нормы.

В целом по всей 
России лето ожи-
дается жарким. Но 
в некоторых регионах это бу-
дет особенно явно.
— Заметное превышение нор-
мы прогнозируется в север-
ной половине, европейской 
территории страны, в север-
ной половине Уральского фе-
дерального округа, Краснояр-
ского края, Якутии, — гово-
рит он. 
Как отмечает метеоролог, се-
годня на территории Москвы 

и Подмосковья местами про-
должатся ливни, которые 
«преследовали» жителей сто-
лицы последние дни. Однако 

в выходные ситуа-
ция изменится.
— Температура бу-
дет варьироваться 
от 21 до 26 граду-
сов тепла, осадков 
не будет, — гово-
рит Вильфанд. — 
В ночь с пятницы 
на субботу будет 

около 15 градусов тепла, а на 
воскресенье — около 12–14. 
С понедельника же, по словам 
Вильфанда, в город вернется 
очень теплая погода. Темпера-
тура будет 25 градусов выше 
нуля. А в День России, хоть 
и ожидаются кратковремен-
ные дожди, все равно будет 
тепло — от 24 до 28 градусов. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Семь зон отдыха, где разрешено купание, приняты в эксплуатацию столичным 
управлением Роспотребнадзора. При этом «Путяевский пруд № 1», «Серебряный бор — 2», 
«Серебряный бор — 3» и Школьное озеро в Зеленограде закрыты на реконструкцию
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Главный книжный праздник
Красная площадь стала центром литературной жизни страны, 
объединив писателей, издателей и читателей РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ

В МОСКОВСКУЮ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
ПОИТОГАМ 2023 ГОДА. ОБ ЭТОМ СООБЩИ
ЛИ В ДЕПАРТАМЕНТЕ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ.

ЦИФРА ДНЯ

538 400 000 000

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОРГАНИЗАЦИОННОГО 
КОМИТЕТА X КНИЖНОГО ФЕСТИВАЛЯ 
КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ

Я чувствую, что этот день дей-
ствительно настоящий лич-
ный праздник для каждого 
изнас. Мне посчастливилось 
все десять лет возглавлять ор-
ганизационный комитет фе-
стиваля, и это огромная удача, 
огромная честь и радость 
дляменя. Мы с вами отмечаем 
этот праздник в самом сердце 
нашей страны — на Красной 
площади в Москве. 
Литература, поэзия, проза, пу-
блицистика — это главные 
смыслы нашей жизни, и все 
это сходится здесь в День рус-
ского языка, который объеди-
няет наш многонациональный 
народ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Часть программы 
посвятили 
225-летию поэта 
Александра 
Пушкина

6 июня. Посетительница книжного фестиваля «Красная площадь» Валерия Альтшуль интересуется как новинками рынка, так и классической литературой. 
Фото: Екатерина Алексеева

Студенты хотят 
получать знания

Факультет журналистики в свете 
270-летия Московского государствен-
ного университета, которое будет от-
мечаться в следующем году, относи-
тельно молод. Нам «всего» 72 года. Мы 
стремимся развивать новые направле-
ния: бакалавриат по направлению 
подготовки «Медиакоммуникации» 
и профильной программе по между-
народной журналистике. В этом году 
мы открываем набор на новую маги-

стерскую программу: «Искусственный интеллект и боль-
шие данные в медиакоммуникациях». Так факультет ста-
рается соответствовать темпу цифровизации, который 
наблюдается в медиа России. Но и классические програм-
мы по журналистике не сдают своих позиций. Журнали-
стика — профессия, которая требует навыков написания 
глубоких и умных текстов, умения 
грамотно формулировать мысли, ар-
гументировать свою позицию. 
Скажу еще одну, приятно поразившую 
меня деталь: студенты хотят получать 
больше исторических и филологиче-
ских знаний. Отвечая на запросы сту-
дентов направления подготовки «Ме-
диакоммуникации», мы изыскали до-
полнительные часы для литературы, 
истории зарубежной и отечественной 
журналистики. То есть для предметов, 
которые составляют очень сильную 
сторону нашего факультета. Видим, 
что наши студенты стремятся полу-
чить фундаментальные знания. Было 
бы несправедливо думать, что современный студент, об-
учающийся журналистике и медиакоммуникациям, на-
строен только на практику. 
Преподавательский состав на журфаке тоже развивается 
многовекторно. Мы усилили учебный процесс препода-
вателями-практиками. Открыли много творческих ма-
стерских. Некоторые предметы магистратуры теснее свя-
зали с журналистской практикой, как и дисциплины на 
3–4-х курсах бакалавриата. Для ведения этих дисциплин 
мы приглашаем преподавателей, которые обучают мно-
гим профессиональным приемам через призму личного 
опыта. А еще у нас укрепилось поколение молодых препо-
давателей, которые осознанно пришли из редакций на 
полную ставку на журфак. И эти молодые коллеги вносят 
новый вклад в развитие факультета, теоретически осмыс-
ливая развитие журналистики и медиа и передавая опыт 
будущим поколениям профессионалов.

7 июня 1952 года в Москве был создан факультет 
журналистики МГУ имени М. В. Ломоносова. Декан 
журфака Елена Вартанова рассказала, как сегодня 
готовят будущих сотрудников СМИ.

первый 
микрофон
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МЭР ОТКРЫЛ НОВЫЕ ПРИЧАЛЫ 
ЭЛЕКТРОТРАНСПОРТА ➔ СТР. 2

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ ПМЭФ 
➔ СТР. 7

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

актуальное интервью

Глава Департамента труда 
и соцзащиты населения Евгений 
Стружак: Мы применяем 
проактивный подход ➔ СТР. 4

геополитика

Кавказский узел. Зачем и чьими 
руками Запад снова пытается 
разжечь конфликты в Армении 
и Грузии ➔ СТР. 6

события и комментарии

Стены, помнящие классика. 
После реконструкции открылась 
Мемориальная квартира поэта 
Александра Пушкина ➔ СТР. 7

vm.ru

Мнение российского 
лидера услышат 
на Западе
Москва всегда готова дого-
вариваться, но это желание 
должно быть обоюдным.
Об этом сообщил прези-
дент РФ Владимир Путин 
(на фото) во время встречи 
с представителями мировых 
информагентств в рамках Петербургского 
международного экономического форума. 
На мероприятии присутствовали ино-
странные журналисты из полутора десят-
ков стран. Глава государства отвечал на во-
просы более трех часов. Почти все они бы-

ли посвящены актуальной 
международной повестке.➔ СТР. 5

НАДО 
ПОНИМАТЬ

+21°C
погода

$ 88,76

12,23

курс цб

Ветер 2–10 м/с

Давление 744 мм

Влажность воздуха 64%

¥

На фестивале «Красная 
площадь» пройдет око-
ло 500 различных меро-
приятий. Фестиваль 
объединит на своих пло-
щадках 400 изда-
тельств из 58 регионов 
России и Республики Бе-
ларусь. Читателей ждут 
более 100 тысяч книг 
самых разных направле-
ний: от художественной 
литературы до узкопро-
фильных научных и ан-
тикварных изданий. Все 
они разместились 
на 13 фестивальных 
площадках.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

6 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин на подписании 
соглашения с первым зампредседателя Центробанка РФ 
Ольгой Скоробогатовой
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Сергей Собянин: Вдвое увеличили первый маршрут речного электротранспорта

Отрадно видеть, как меняется родной район

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил о продле-
нии первого маршрута реч-
ного электротранспорта 
до парка «Фили» и запуске 
в Москве новых импортоза-
мещающих производств, 
объявил о начале приема за-
явок на конкурс «Московская 
реставрация», рассказал 
о ходе строительства нового 
участка Московского ско-
ростного диаметра (МСД) 
и благоустройстве возле 
станций МЦД-4. 

Первый маршрут речного 
электротранспорта в Москве 
стал длиннее почти вдвое — 
вчера Сергей Собянин открыл 
два новых причала. Мэр рас-
сказал, что конечной станци-
ей первого маршрута теперь 
стал «Парк Фили». Причал 
расположили в центре огром-
ной зеленой зоны. На набе-
режной есть обустроенный 

пляж с открытыми бассейна-
ми. Здесь любят отдыхать 
многие москвичи и гости го-
рода. 
— Причал «Береговой» уста-
новили на правом берегу Мо-
сквы-реки напротив действу-
ющего причала «Сердце Сто-
лицы». За счет этого пользо-
ваться речным транспортом 
смогут порядка 16 тысяч жи-
телей ближайших жилых 
кварталов, — рассказал глава 
города. 

Сократили интервал
Кроме того, вчера на первом 
маршруте были запущены 
четыре новых электросудна, 
что позволило сократить 
интервал движения с 20 до 
10 минут.
— Возрождение регулярных 
круглогодичных пассажир-
ских перевозок на Москве-ре-
ке — уникальный проект не 
только для России, но и в ми-
ровой практике, — отметил 
Сергей Собянин. — Жители 
города полюбили водный 
электротранспорт за удобство 
и экологичность. 

Мэр Москвы поделился, что 
в мае этого года был установ-
лен очередной рекорд: совре-
менными электросудами вос-
пользовались почти 6 тысяч 
пассажиров в сутки, а в целом 

с начала реализации проек-
та — больше 800 тысяч мо-
сквичей. 
— В этом году новые причалы-
остановки появятся и на вто-
ром маршруте, — добавил он.

Развитие промышленности
В Москве запущены новые им-
портозамещающие производ-
ства на базе ОЭЗ «Технополис 
Москва». Как сообщил Сергей 
Собянин, предприятие, выпу-

скающее радиоэлектронную 
аппаратуру на площадке 
«МИЭТ», начало выпуск пе-
чатных плат — ключевого эле-
мента всех электронных 
устройств. Основной потреби-
тель такой продукции — рос-
сийские производители ради-
оэлектронной аппаратуры.
— Все технологические про-
цессы с использованием элек-
трохимической обработки из-
делий идут на российском 
оборудовании и химии, — от-
метил мэр.
Другой резидент ОЭЗ — про-
изводитель металлорежущего 
инструмента — начал серий-
ный выпуск твердосплавных 
пластин для токарной и фре-
зерной обработки металла.

Конкурс для реставраторов
Вчера стартовал прием зая-
вок на участие в конкурсе 
«Московская реставрация». 
Сергей Собянин отметил, что 
это одно из самых важных со-
бытий в отрасли. 
— Благодаря конкурсу разви-
ваются традиции столичной 
школы реставрации и привле-

кается внимание к памятни-
кам истории и культуры, — 
написал он в соцсетях. 
Принять участие в конкурсе 
могут физические и юридиче-
ские лица, закончившие вос-
становление городских объ-
ектов культурного наследия 
в 2023–2024 годах. 
Жюри будет оценивать как ре-
зультаты реставрации, так 
и интеграцию объекта в со-
временную жизнь.

Важный участок 
скоростной трассы
Продолжается строительство 
нового участка Московского 
скоростного диаметра: от 
кольцевой автодороги до трас-
сы Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе. Это 12,2 кило-
метра дорог, четыре эстакады, 
два тоннеля, мост и четыре 
пешеходных перехода. Объект 
готов больше чем на 60 про-
центов.
— Сейчас ведем отделочные 
работы и прокладку инже-
нерных коммуникаций в бу-
дущем тоннеле под 32-м ки-
лометром МКАД. Строим за-

крытым способом, не мешая 
движению транспорта, — 
рассказал Сергей Собянин.
Он также сообщил, что на се-
годняшний день почти на 
70 процентов готова эстакада 
через Курское направление 
Московской железной дороги  
и Варшавское шоссе.
— Полностью смонтировали 
пролет на эстакаде-съезде 
с внутренней стороны МКАД 
на МСД в сторону Московской 
области, — добавил глава го-
рода.
По словам мэра столицы, но-
вый участок завершит форми-
рование Московского ско-
ростного диаметра за преде-
лами Московской кольцевой 
автодороги на юге города. Все 
работы планируется закон-
чить к концу этого года.
В этом году также планируется 
улучшить пешеходную и транс-
портную доступность четырех 
станций МЦД-4: «Солнечная», 
«Беговая», «Серп и Молот» 
и «Кусково». Территория во-
круг них будет благоустроена.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Председатель комиссии 
по образованию и науке Об-
щественной палаты Москвы, 
советник директора «Корпо-
ративного университета мо-
сковского образования», 
член Общественного штаба 
по контролю за реализацией 
программы реновации, док-
тор исторических наук, про-
фессор Мария Лазутова уве-
рена: день должен начинать-
ся рано, а заканчиваться — 
неспешной прогулкой. 

Каждый день Мария Лазутова 
начинает в 5:30. Такой график 
сформировался благодаря 
строгим жизненным принци-
пам: важную работу нужно 
выполнять с утра. Информа-
ционные материалы, которые 
поступают на электронную 
почту, в мессенджеры, присы-
лают коллеги и помощники, 
лучше разбирать и анализи-
ровать в тишине. 
— Те поручения и вопросы, ко-
торыми я занимаюсь, требуют 
свежего взгляда с утра, — по-
ясняет она. 

Сделать небольшой перерыв 
в утренней работе помогают 
зарядка и легкий завтрак.
— Около восьми часов я от-
правляюсь на работу. По доро-
ге стараюсь решить некото-
рые вопросы — здесь свою 
роль уже играют опыт и про-
фессиональные навыки, кото-
рые подсказывают, как гра-
мотно расставить приорите-
ты в течение рабочего дня, — 
говорит Мария Лазутова.
По пути она любит рассма-
тривать школьные и универ-
ситетские дворики. Вот сту-
денты готовятся к сессиям, 
вот у школ переживают за 
будущие результаты экзаме-
нов старшеклассники. Под-
мечая эти детали, Мария Ла-
зутова добавляет в общую 
картину и другие: в послед-
ние годы детей возле школ 
стало больше. 
— Во время аттестации дирек-
торов столичных школ всегда 
спрашиваем: хватает ли мест 
в первых классах. Запись туда 
очень активна. И если раньше 
было 5–6 первых классов, то 

теперь их может быть и 15. 
А причина такая: рядом поя-
вились новостройки, — де-
лится своими наблюдениями 
Мария Лазутова. 
Новые дома появляются и по 
программе реновации. В тече-
ние недели Мария Николаев-
на вместе с коллегами по Об-
щественному штабу осматри-
вает будущее жилье для участ-
ников программы. В фокусе 
внимания — качество работ, 

комфорт новостроек, обу-
стройство территории.
— Я выезжаю из дома в райо-
не Новых Черемушек и сразу 
отмечаю его преображение, 
в том числе и благодаря про-
грамме реновации. Часто 
вспоминаю: когда проект 
только был запущен, мы 
встречались с горожанами, 
отвечали на их вопросы. Спу-
стя почти семь лет вижу, как 
и мой родной район меняется. 

Оглядываясь, понимаю, как 
все быстро, красиво, достой-
но сделано, — продолжает 
Мария Лазутова. 
Обычно ее рабочие будни за-
канчиваются в 19–19:30, по-
сле чего можно отправиться 
домой и прогуляться по райо-
ну. Снять напряжение за день 
помогает неспешная прогул-
ка по Новым Черемушкам. 
— Люблю также столичный 
центр, район МГУ, с которым 
связано много лет моей жиз-
ни. Стараюсь иногда в выход-
ные побыть в Ленинской би-
блиотеке (РГБ. — «ВМ»). Могу 
зайти в профессорский зал, 
повстречаться с коллегами, 
оценить, какая есть сегодня 
литература, в первую оче-
редь — современная. Для ме-
ня библиотека — еще одна 
моя личная, «теплая» точка на 
карте столицы, — делится Ма-
рия Лазутова. 
Находит она время и для обще-
ния с дочерью, которая вместе 
с семьей живет в Санкт-
Петербурге. Бывая в городе на 
Неве, Мария Лазутова порой 
сравнивает его с Москвой, на-
ходя общие точки соприкосно-
вения двух мегаполисов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

6 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин участвует в церемонии открытия двух новых причалов 
первого маршрута регулярного речного электротранспорта

Перед грозой. Башни «Москвы-
Сити» уже накрыли тучи, а купол 
колокольни Новодевичьего 
монастыря еще отражает лучи 
солнца. Фото: Пелагия Замятина

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Будущий защитник 
правопорядка

Ученик московской школы 
№ 2001 Олег Зубаренко 
(на фото) помог задержать 
нарушителя правопорядка. 
За отвагу его наградил ми-
нистр МВД России Владимир 
Колокольцев. О своем по-
ступке и желании сделать 
Москву еще безопаснее 
юный герой рассказал «ВМ».

Олег Зубаренко окончил 7-й 
класс. В марте этого года он 
отправился с друзьями и дву-
мя 6-летними братьями-близ-
нецами в пиццерию. Маль-
чишки сделали заказ, сели за 
столик. В какой-то момент 
в пиццерию вошли двое муж-
чин, которые стали громко 
выяснять отношения и нецен-
зурно выражаться. Олег подо-
шел к ним и попросил вести 
себя прилично. В ответ полу-
чил: «Хорошо». Но мужчины 
продолжили ругаться. Тогда 
Олег сделал им второе замеча-
ние. Реакции не последовало. 
— В итоге они затеяли драку. 
Кто-то вызвал полицию. Ког-
да нарушители поняли, что 
сейчас за ними приедут, один 
спрятался в туалете, а второй 
решил сбежать. Я погнался за 
ним, скрутил его и держал до 
приезда полиции, — расска-
зал школьник. 
Несколько лет Олег посещает 
занятия по вольной борьбе, 

поэтому в своих силах он был 
уверен. 
— Я никогда не прохожу ми-
мо, если кому-то нужна по-
мощь. И делаю замечания 
тем, кто ведет себя некрасиво. 
Так поступают мои родители, 
и я беру с них пример, — по-
делился парень.
В будущем Олег хочет стать 
полицейским и обеспечивать 
безопасность столицы и ее 
жителей. 
Школьник также отмечает, 
что Москва — самый краси-
вый город! 
— Мое любимое место — 
ВДНХ. Здесь есть интересные 
музеи, во многих я уже бывал, 
например в павильоне «Кос-
монавтика и авиация», — рас-
сказал Олег. 
Живет школьник в Бирюлеве 
Западном. По его мнению, 
район в последние годы стал 
более благоустроенным. 
А еще Олегу нравится, какой 
стала детская поликлиника, 
которая очень изменилась по-
сле капремонта. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

24 мая. Член Общественного штаба по контролю 
за реализацией программы реновации Мария Лазутова 
на фоне дома по реновации на улице Годовикова, 
где побывала с инспекцией. Фото: Екатерина Алексеева

Бирюлево Западное — 
крупный район на юге 
Москвы, в котором про-
живают 88,4 тысячи чело-
век. В рамках Адресной 
инвестиционной про-
граммы в Востряковском 
проезде построят образо-
вательный комплекс 
на 1550 мест: 1250 школь-
ных и 300 дошкольных. 
А в Булатниковском 
проезде возведут дом 
по программе реновации 
на 264 квартиры.

справка

Книжные магазины остаются 
ключевыми игроками на рынке 

Вчера в рамках деловой про-
граммы фестиваля «Красная 
площадь» прошла конфе-
ренция «Книжная отрасль 
России: время консолида-
ции». Эксперты обсудили си-
туацию на рынке и обменя-
лись идеями, как привлечь 
новых читателей.

По данным Ассоциации кни-
гораспространителей, рынок 
книжной торговли последние 
пять лет переживает серьез-
ную трансформацию. В роз-
ничных магазинах продажи 
падают, тогда как в онлайне, 
наоборот, растут.
— Книжные магазины пере-
живают не самые простые 
времена, — рассказала глав-
ный редактор журнала 
«Книжная индустрия», руко-
водитель Ассоциации книго-
распространителей Светлана 
Зорина. — Среди основных 
проблем: высокая конкурен-
ция с маркетплейсами, сокра-
щение доходов и дефицит ка-
дров.

Ассоциация провела анализ 
состояния книжной розницы 
России и составила цифровую 
карту, на которой сейчас от-
мечены 2533 книжных мага-
зина, расположенных в круп-
ных городах. В этом году рабо-
та продолжится. На карте, ко-
торая доступна на сайте askr.
life, появятся точки продажи 
книг в городах с населением 
меньше 100 тысяч человек.
Из положительных моментов 
Зорина отметила рост инве-
стиций, которые издатели на-
правляют на продвижение 
продукции. Но опять же это 
в основном онлайн-площад-
ки. На втором месте — уча-
стие в профильных ярмарках 
и выставках. А вот в проведе-
ние мероприятий в библиоте-
ках и книжных магазинах из-
датели вкладываются уже не 
так охотно, хотя офлайн-пло-
щадки по-прежнему остаются 
ключевыми игроками на рын-
ке. Чтобы привлечь новую ау-
диторию, эксперты советуют 
проводить совместные проек-
ты с другими индустриями, 
среди которых кино, театр, 
музыка и даже кулинария.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ФОРУМ досье
Мария Николаевна Лазу-
това окончила Пензен-
ский педагогический ин-
ститут, АОН при ЦК КПСС. 
В 1990–1991 гг. — заме-
ститель председателя 
Комитета по делам семьи 
и женщин при кабинете 
министров СССР. 
В 1991–1992 гг. — на-
чальник отдела админи-
страции президента РФ. 
С 1993 по 1996 год — 
заместитель министра 
образования РФ. 
С 1997 по 1998 год — за-
меститель министра — 
статс-секретарь Мини-
стерства по сотрудниче-
ству с государствами — 
участниками СНГ. 
С 1999 по 2000 год — 
статс-секретарь — заме-
ститель министра РФ 
по делам СНГ. Активная 
общественница, научный 
руководитель Регио-
нальной общественной 
организации «Единая не-
зависимая ассоциация 
педагогов» Москвы.
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Мгновения счастья 
на лоне природы

Лето — время дачных хло-
пот. «ВМ» решила расспро-
сить руководителей столич-
ных структур и ведомств, ка-
кие воспоминания о труде 
и отдыхе на даче сохрани-
лись у них.

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Когда приезжаем в гости на 
дачу к родителям моей жены 
Лены, часто бываем в селе 
Мансурово. Там есть Николь-
ский храм — храм святителя 
Николая, архиепископа Мир 
Ликийских. Когда-то на месте 
каменной церкви тут была де-
ревянная. Строительство ны-
не существующего храма про-
должалось с 1853 по 1868 год, 
а освящение состоялось 
в 1875 году. В 1930-х годах Ни-
кольский храм закрыли. Сна-
чала строение и прилегающая 
территория принадлежали 
пионерскому лагерю, потом 
там разместился клуб, за-
тем — овощехранилище. Со-
стояние храма все ухудша-
лось. В 1995 году, когда его 
вернули верующим, он пред-
ставлял собой печальное зре-
лище. С тех пор сделано очень 
многое: храм отреставриро-
ван, прихрамовая территория 
благоустроена. И мы наблю-
даем его преображение. 

НАДЕЖДА ПЕРФИЛОВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Мою любовь к лету разделяет 
вся семья, а внучка всегда го-
това составить мне компанию 
на даче. Спокойствие приро-
ды помогает расслабиться 
и восстановить силы после на-
пряженной рабочей недели. 
А еще на даче у меня хранится 
стройотрядовская штормов-
ка — с памятными значками 
и нашивками. Столько лет 
прошло, а все как новая, напо-
минает о времени учебы, ког-
да мечтали стать педагогами, 
ездили в Астраханскую об-
ласть на уборку перцев. 

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА В ГОРОДЕ МОСКВЕ

У каждого есть свое место си-
лы и радости. Для меня это да-
ча. Лето — пора ярких красок 
и дивных ароматов: на участ-
ке распускаются пионы, розы, 
ирисы, ромашки. Еще лето — 
время заготовок. Варенье, 
огурцы в банках... Зимой вся 
наша семья будет со вкусны-
ми, экологически чистыми 
продуктами с собственного 
огорода. А еще дача — это про 
семью, простые радости, 

мгновения счастья посреди 
бушующего мира. 

МАКСИМ ДЕМЧЕНКОВ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ РАЙОНА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Для меня дача — вполне кон-
кретное настоящее. Живу на 
даче в поселке Малаховка все 
теплое время года. И, вероят-
но, быт мой мало чем отлича-
ется от быта всех дачников. 
Больше всего начала дачного 
сезона ждем не мы с женой 
и сыновьями, а наши питом-
цы — кот и кошка. Вот где 
в полной мере раскрывается 
разность их характеров, зи-
мой не столь заметная, — кот 
уходит, что называется, в поля 
на три-четыре дня и за первую 
неделю из лощеного домаш-
него превращается в оборван-
ного бродягу. Кошка же как 
веретено: и далеко не уходит, 
и на месте не сидит, все время 
в движении. А вот сельской 
жизни, описанной в романах 
Тургенева и рассказах Чехова, 
не получается. Наверное, 
ритм жизни стал другим. 

ЮЛИЯ ГАЛОЧКИНА
ГЛАВНЫЙ БУХГАЛТЕР 
НАЦИОНАЛЬНОГО ПАРКА 
ЛОСИНЫЙ ОСТРОВ 

Ничто не может заменить мне 
дачу! У нас с супругом люби-
мое хобби — это огород, поэ-
тому для меня дача — не вос-
поминание, а реальность. Это 
отличная возможность отдо-
хнуть душой, насладиться све-
жими овощами и ягодами 
и провести время наедине 
с природой.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Для меня дача ассоциируется 
с детством — туда мы нередко 
приезжали вместе с друзьями, 
отлично проводили время. 
Помню, что одной из люби-
мых забав было ловить бабо-
чек сачком, но обязательно их 
отпускать — тут была цель не 
поимки какой-то конкретной 
бабочки, а возможности по-
хвастаться тем, что подцепил 
интересный окрас. Вечерами 
пытались вызвать дух Пушки-
на, сейчас даже смешно это 
вспоминать. Родители устра-
ивали нам вечера у костра — 
мы звали соседей, пели песни 
под гитару и жарили сосиски. 
Для меня это одно из самых 
ярких воспоминаний. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Дома и улицы хранят 
память о поэте
Великий русский поэт Александр Пушкин 225 лет назад 
родился не в Петербурге, как считалось в XIX веке, 
а в Москве. Это подтверждают документы, которые хра-
нятся в столичном Главархиве. И в родном городе Пуш-
кина немало мест, связанных с жизнью великого поэта. 

Горожан старшего поко-
ления приглашают на за-
нятия в Московском зоо-
парке.
— Московский зоопарк от-
крыл свои двери для участ-
ников проекта «Московское 
долголетие», и теперь участ-
ники имеют уникальную воз-
можность познакомиться 
с его жизнью изнутри, 
посмотреть на нее глазами 
сотрудников, — рассказал 
заместитель руководителя 

Департамента труда и со-
циальной защиты населе-
ния Москвы Владимир Фи-
липпов.
Занятия посвятят, например, 
взаимоотношениям матери 
и детеныша, физиологиче-
ским возможностям популя-
ций или роли разных видов 
в экосистеме. 

■
«Мосволонтер» открыл 
прием заявок на конкурс 
«Семьи, меняющие мир».

Экспертная комиссия выбе-
рет лучшие истории семей, 
занимающихся доброволь-
чеством. Заявку можно по-
дать до 18 июня. 
— Этим летом «Мосволонтер» 
предоставит всем горожанам 
возможность рассказать 
об истории своей семьи, ее 
традициях и готовности по-
могать не только близким, 
но и незнакомым людям, — 
рассказал директор ресурс-
ного центра Александр Левит.

■
В столице открылась реги-
страция на ночной вело-
фестиваль. В этом году он 
пройдет 6 июля в стиле не-
онового праздника.
Индивидуальный номер 
участника фестиваля при-
своят на сайте mosvelofest.ru 
после регистрации. Его мож-
но распечатать и прикрепить 
на велосипед или одежду. 
Маршрут пока держится 
в секрете. 

важно

По данным mos.ru

Праздник отметят кулинарными битвами

Сегодня отмечается День 
московского ресторатора. 
Молодой праздник объеди-
няет самых разных людей 
из мира вкуса и гастрономии. 

День ресторатора был учреж-
ден всего семь лет назад. Да-
той выбрали 7 июня. 
— В этот день в 1893 году было 
обнародовано «Положение 
о трактирном промысле», ко-
торое и упорядочило деятель-
ность заведений общепита. 
Мы чтим традиции, поэтому 
в 2018 году Мосгордума утвер-
дила новый городской празд-
ник, — подчеркивает первый 
заместитель руководителя 
аппарата мэра и правитель-
ства Москвы, министр сто-
личного правительства, глава 
Департамента торговли и ус-
луг города Алексей Неме-
рюк. — И причастен к этому 
событию практически каж-
дый житель Москвы, ведь все 
хоть раз были гостями в кафе, 
бистро, ресторане.
Управляющий партнер сетей 
ресторанов и один из самых 
уважаемых и опытных рос-
сийских шеф-поваров Кирилл 
Мартыненко отмечает: Мо-
сква в ресторанной отрасли — 
новатор. Это касается даже 
учреждения самого праздни-
ка: ни в российской, ни в меж-
дународной практике особого 
дня в календаре профессиона-
лов ресторанной отрасли нет.
— Здорово, что столица чтит 
традиции, отмечает людей, 
которые поят, кормят, про-
двигают гастрономическую 
культуру в массы, — говорит 
Кирилл Мартыненко.
Ресторанная отрасль Москвы 
активно развивается. Десятки 
новых заведений открывают-
ся ежемесячно. По данным Де-
партамента торговли и услуг 
столицы, в прошлом году в сто-
лице было чуть более 21,4 ты-
сячи предприятий обществен-
ного питания, а в этом году их 
уже насчитывается более 
21,9 тысячи. И эта цифра про-
должает расти. 
Кроме того, ежегодно с апре-
ля и до ноября в Москве рабо-
тают летние веранды в кафе 
и ресторанах, что расширяет 
возможности как для посети-
телей, так и для бизнеса. На 
данный момент в столице на-
считывается свыше 3,8 тыся-
чи веранд, а их общая пло-
щадь превышает 300 тысяч 
квадратных метров. Всего же, 
как уточнили в департаменте, 
количество посадочных мест 
в заведениях общественного 
питания Москвы сейчас со-
ставляет более 843 тысяч. 

Заведения общепита сегод-
ня — это не только место, где 
можно перекусить. Для мно-
гих гостей и самих ресторато-
ров это целая философия, со 
своими правилами, укладом, 
умением встретить гостя и на-
ладить процессы взаимодей-
ствия внутри команды.
— Россия по праву гордится 
рестораторами. В индустрии 
за последние годы совершен 
огромный скачок: 
практикуются раз-
ные форматы заве-
дений, и в каждое 
из них гости при-
ходят за особой ат-
мосферой, — рас-
сказывает Кирилл 
Мартыненко.
Рецепт хорошего 
настроения для го-
стей и успешного 
бизнеса для ресто-
ратора — это слож-
ная смесь разных «ингредиен-
тов». Среди них есть место 
экономическому расчету, фи-
нансовым показателям, гео-
графическому положению, 
концепции самого заведения, 
подбору продуктов для блюд, 
а еще — удачи и легкой руки 
самого руководителя. Конеч-
но, важна и команда, которая 
в ежедневном режиме встре-
чает гостей.
— Именно поэтому ресто-
ратор должен быть психоло-
гом, философом, управлен-
цем и при этом не забывать 

учиться самому и передавать 
знания команде, — подчерки-
вает Кирилл Мартыненко. — 
А еще важно обладать хорошо 
развитой интуицией: извест-
ные рестораторы когда-то 
шли на ощупь, отыскивая тот 
самый неповторимый формат 
для своего заведения, кото-
рый и прославил их. 
Отмечает Кирилл Мартынен-
ко и важную роль города в раз-

витии отрасли и поддержа-
нии всего ресторанного сооб-
щества. Москва всегда актив-
но приходит на помощь 
бизнесу. Среди основных мер 
поддержки — льготные нало-
говые условия, а также креди-
тование для малых и средних 
предприятий. Финансирова-
ние своего бизнеса по сни-
женным ставкам можно при-
влечь под поручительство 
Фонда содействия кредитова-
нию малого бизнеса Москвы. 
Также в этом году создана про-
грамма для предприятий об-

щественного питания, кото-
рые украсят фасады и веран-
ды своих заведений в летней 
тематике. Среди них будет 
проведен конкурс на лучшее 
сезонное оформление, а еще 
предприниматели смогут по-
дать заявки на гранты.
— Современный рестора-
тор — это энтузиаст без страха 
и упрека, человек увлеченный. 
Быть ресторатором — это об-
раз жизни. Вы не можете прий-
ти домой и отключиться до 
следующего утра, — отмечает 
вице-президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Рос-
сии Сергей Миронов. 
Рестораторы сегодня продол-
жают поиск новых форматов, 
поддерживают городские со-
бытия и фестивали, выходят 
на широкие площадки для то-
го, чтобы рассказать людям 
все о Москве — одной из круп-
ных гастрономических сто-
лиц мира. 
В этом году День ресторатора 
в Москве станет особым собы-
тием как для работников от-
расли, так и для горожан. 
Главным подарком по случаю 
праздника станут кулинар-
ные битвы известных пова-
ров московских ресторанов, 
которые побалуют публику 
самыми вкусными блюдами. 
Сегодня присоединиться 
к празднику можно на Ма-
нежной площади. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

6 июня. Управляющий партнер сетей ресторанов, шеф-повар Кирилл Мартыненко в одном 
из своих заведений. Фото: Наталья Феоктистова

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Рестораторы 
знают рецепт 
хорошего 
настроения

Перекрытый кран с горячей водой убережет от лишних трат

Сегодня «ВМ» расскажет, 
как действовать живущему 
за границей собственнику 
квартиры в доме, расселяе-
мом по программе ренова-
ции, и как не переплачивать 
за воду в период профилак-
тического отключения горя-
чего водоснабжения. 

Собственник квартиры нахо-
дится за границей, приехать
в Москву не имеет возмож-
ности, а дом, в котором у него 
квартира, переселяется 
по программе реновации. 
Что делать? 
Алексей Симаков, район Люблино 
■ Отвечает заместитель на-
чальника управления пересе-

ления Департамента город-
ского имущества Москвы Ев-
гений Грибин:
— Необходимо оформить до-
веренность в Консульстве Рос-
сийской Федерации, находя-
щемся в стране пребывания 
собственника, либо у нотари-
уса. Данная доверенность 
должна наделять доверенное 
лицо правом представлять ин-
тересы собственника во всех 
организациях, учреждениях 
и компетентных органах по 
вопросам заключения и под-
писания любых, предусмо-
тренных российским законо-
дательством, сделок, в том 
числе при реализации про-
граммы реновации, либо от-

чуждать принадлежащее соб-
ственнику имущество. 
С образцом доверенности 
можно ознакомиться в цен-
трах информирования по пе-
реселению жителей или 
в окружных отделах пересе-
ления. 

У меня планово отключили 
горячую воду. При включе-
нии горячей воды из крана 
льется холодная. Плачу ли
я за горячую воду во время 
отключения? Куда обра-
щаться, если горячую воду 
не вернут вовремя? 
Ксения Кравчук, район Ховрино 
■ Отвечает консультант в сфе-
ре жилищно-коммунально-
го хозяйства Анастасия Пав-
лова:
— За воду жильцы квартир 
платят в соответствии с пока-
заниями индивидуальных 
приборов учета. Они подклю-
чены к трубам горячего и хо-
лодного водоснабжения. 

В ряде случаев на период про-
ведения испытаний и отклю-
чения горячего водоснабже-
ния управляющие компании 
перекрывают внутридомовые 
задвижки, чтобы при включе-
нии горячей воды не текла во-
да несоответствующей темпе-
ратуры. Но так делают не всег-
да, поэтому из вашего крана 
и льется холодная вода.
Чтобы прибор учета не на-
кручивал лишнего, просто 
перекройте кран с горячей во-
дой на стояке. Только не за-
будьте потом включить ее об-
ратно. 
Горячую воду отключают каж-
дый год в теплое время для 
проведения гидравлических 
испытаний систем водо- и те-
плоснабжения. По закону срок 
профилактического отключе-
ния не может превышать 10 су-
ток. Обычно в Москве этот 
срок еще меньше. 
Тем не менее, если прошло 
10 дней, а горячей воды так 

и нет, нужно обращаться в от-
ветственные органы. Первым 
делом позвоните в свою 
управляющую компанию. Ес-
ли не знаете, какая организа-
ция эксплуатирует ваш дом, 
зайдите на сайт «Дома Мо-
сквы» (https://dom.mos.ru) 
и найдите контакты по своему 
адресу. 
Также можно сообщить о про-
блеме в единый диспетчер-
ский центр по телефону 
(495) 539-53-53. 
Если управляющая компания 
не принимает мер по устра-
нению неполадок, можно об-
ратиться в электронную при-
емную Мосжилинспекции 
(https://www.mos.ru/feed-
back/reception/?departme
nt=20197090). 
Кроме того, можно узнать 
о причинах отсутствия горя-
чей воды, позвонив на горя-
чую линию ПАО «МОЭК». 
Температура горячей воды, 
поступающей в квартиры, ре-

гламентирована. Если горя-
чая вода в кране холоднее 
60 градусов или горячее 
75 градусов, можете также об-
ращаться в указанные выше 
организации. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает 
в «Вечерней Москве». Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, 
и не только. А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru. 

ХОРОШИЛОВ 
ЗНАЕТ

Сроки отключения горя-
чей воды в разных райо-
нах Москвы могут раз-
ниться. В новых микро-
районах, где проложены 
сети нового поколения, 
срок отключения может 
составить всего несколь-
ко дней. В домах с альтер-
нативным трубопроводом 
горячую воду и вовсе мо-
гут отключать не каждый 
год либо на очень корот-
кий период. 

справка

6 июня исполнилось 225 лет со дня рождения Александра Сергеевича Пушкина. 
По указу Владимира Путина 2024 год назван Годом великого русского поэта. В столице 
к юбилейной дате приурочили множество мероприятий.

ЮБИЛЕЙ ПУШКИНА

ГДЕ ОТМЕТИТЬ ЮБИЛЕЙ СОЛНЦА РУССКОЙ ПОЭЗИИ

ПУШКИНСКИЕ МЕСТА В МОСКВЕ

Летний кинотеатр РОСИЗО
(Петроверигский 
переулок, 4, стр. 1)

Библиотека-читальня 
имени Пушкина
(улица Спартаковская, 9)

Культурный центр «ЗИЛ» 
(улица Восточная, 4, корп. 1)

Московский дворец 
пионеров 
Выставка «Наш Пушкин». 
Посетители увидят 
уникальные документы 
из фондов Главархива 
(улица Косыгина, 17)

Парк «Красная Пресня» 
Исследователи творчества 
Пушкина прочитают лекции 
по произведениям поэта 
(улица Мантулинская, 5)

Парк искусств «Музеон» 
На площади перед Новой 
Третьяковкой работает выставка 
«Сказки А. С. Пушкина 
в иллюстрациях Билибина 
и Гончаровой» 
(улица Крымский Вал, 2)

Усадьба Воронцово 
Выставка «Энциклопедия 
времени. А. С. Пушкин. 
Золотой век» 
(Воронцовский парк, 7)

Парк «Северное Тушино» 
На Пушкинской аллее покажут кукольный 
спектакль «Сказка о рыбке и рыбаке» 
(улица Свободы, 52)

Богоявленский собор в Елохове 
Здесь крестили маленького 
Сашу Пушкина
(улица Спартаковская, 15)

Дом-музей Василия Пушкина 
Дядя и первый литературный наставник 
поэта жил в этом доме в 1820-х годах. 
Именно здесь Александр Пушкин 
впервые прочитал свое сочинение, 
которое позже напечатали под 
названием «Путешествие в Арзрум»
(улица Старая Басманная, 36)

Дом Шереметевых 
на Поварской улице 
В 1829 году в квартире 
полковника в отставке Сергея 
Киселева, расположенной 
на втором этаже, Александр 
Пушкин прочитал поэму 
«Полтава»
(улица Поварская, 27)

Храм «Большое Вознесение» 
у Никитских Ворот 
18 февраля 1831 года Алек-
сандр Пушкин обвенчался 
с Натальей Гончаровой. 
В церковь пускали только 
родных и близких (ули-
ца Большая Никит-
ская, 36, стр. 1)

Мемориальный музей-квартира Александра Пушкина 
Здесь молодожены провели первые месяцы после 
свадьбы и давали первый официальный бал. 
Вчера музей-квартира открылась после реставрации. 
Специалисты воссоздали исторические интерьеры 
и обновили экспозицию (улица Арбат, 53)

Памятнику Пушкину 
Средства на памятник собирались по подписке, открытой 
по инициативе выпускников Царскосельского лицея, 
в котором учился Пушкин. Монумент открыли 6 июня 
1880 года. Сначала его установили на Тверском бульваре, 
но в 1950-м переместили на противоположную сторону 
Тверской улицы и развернули на 180 градусов 
(Пушкинская площадь)

Большой Харитоньевский переулок 
Сергей Пушкин с женой и детьми жил 
на этой улице с 1801 по 1807 год. Тогда она 
называлась Большая Хомутовка. Эти места 
поэт упоминает в «Евгении Онегине»: 
на углу Большого и Малого Харитоньевских 
переулков жила тетя Татьяны Лариной
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Евгений Петрович, социальная сфера Москвы 
за последние годы стремительно менялась. 
Какие главные изменения, на ваш взгляд, 
произошли? 
Самым важным является изменение подхода 
к оказанию социальной помощи. Она переста-
ла носить исключительно заявительный ха-
рактер. Мы применяем проактивный под-
ход — приходим к человеку и сами предлагаем 
помощь. 
Современная социальная защита подвижна, 
она создана для человека и должна чутко реаги-
ровать на запросы общества. Сегодня социаль-
ную помощь столицы можно назвать полноцен-
ной экосистемой, внутри которой многомилли-
онное население чувствует поддержку и заботу. 
И эта поддержка охватывает практически все 
сферы жизни человека: трудоустройство, со-
провождение в больницах, поддержку родите-
лей и ребят с особенностями здоровья, помощь 
психологов и медиаторов, социальных работ-
ников и специалистов по реабилитации, предо-
ставление возможностей для активной и насы-
щенной жизни старшему поколению, поддерж-
ка участников СВО и их семей и многое другое. 
Сегодня каждый третий москвич получает со-
циальную поддержку.
Если раньше соцработник исполнял функции 
курьера, то сегодня перед этими сотрудниками 
совсем иные задачи. Какие именно? Кто такой 
сегодня современный социальный работник?
Современные технологии и цифровизация 
пришли на помощь социальному работнику 
и избавили его от таких рутинных процессов, 
как покупка и доставка продуктов и товаров 
первой необходимости, заполнение бумажных 
отчетов. Раньше на это уходила внушительная 
часть рабочего дня. Сегодня наши сотрудники 
пользуются специальным мобильным прило-
жением, которое избавляет их от бумажной ра-
боты и позволяет проводить до 80 процентов 
рабочего времени в общении со своими подо-
печными. Благодаря этому наши социальные 
работники глубоко погружены в каждую чело-
веческую историю и порой находят решения 
даже в самых нестандартных ситуациях.
Не может не радовать тренд, который мы заме-
чаем в последнее время: все больше молодежи 
сознательно выбирают помощь другим людям 
как свою профессиональную траекторию и го-
товы посвятить этому свою жизнь. 
Повторюсь, социальный работник в наши 
дни — это специалист с профильным образова-
нием, который умеет оказать помощь правиль-

но, квалифицированно и своевременно, при 
этом проявляя эмпатию. В этом отношении по-
могающая профессия — одна из самых слож-
ных: необходимо находить правильный баланс 
между эмоциями и рабочими взаимоотноше-
ниями. 
Расскажите, как изменились подходы в трудо-
устройстве горожан с 2019 года? 
В центре всех городских сервисов мегаполи-
са — человекоцентричный подход. Мы слышим 
и анализируем запросы москвичей — не только 
непосредственно при получении наших услуг, 
но и в жизни. Учитываем разные обстоятель-
ства, с которыми сталкиваются горожане. Без-
условно, это касается и развития карьеры. Для 
нас соискатель — это не просто клиент и тем 
более не получатель услуги, а активный игрок 
московской экономики. Нам важно, чтобы он 
был востребован работодателями, смог с на-
шей помощью получить и развить необходи-
мые компетенции, получил возможности пере-
обучиться и выбрать подходящую именно ему 
вакансию и, как результат, — нашел свое при-
звание и дело жизни.
Мы видим, как меняется рынок труда и быстро 
реагируем, предоставляя москвичам то, что 
отвечает трендам и запросам рынка. В послед-
нее время люди крайне остро чувствуют необ-
ходимость в развитии, многие готовы карди-
нально менять свою профессиональную сферу, 
но зачастую не все понимают, куда двигаться, 
как подступиться к новому, порой совершенно 
незнакомому направлению. Для этого в дека-
бре 2023 года мэром Москвы открыт кадровый 

8 июня в России отмечается День социального работника. Именно сотрудники социальной сферы приходят на помощь москвичам в самых сложных ситуациях 
и проявляют искреннюю заботу. О том, как меняется профессия соцработника и какие задачи сегодня стоят перед этой службой, «Вечерней Москве» рассказал 

министр правительства Москвы, руководитель Департамента труда и социальной защиты населения Евгений Стружак (на фото). 

Руководитель Департамента труда и социальной защиты населения Москвы 
Евгений Стружак: Профессия социального работника молодеет

Искренняя забота о людях

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный 
корреспондент

Человечность 
и эмпатия
остаются 
важнейшими 
качествами 
сотрудников

Евгений Петрович Стружак родился 
9 июня 1977 года в поселке Пионерский 
Советского района Ханты-Мансийского 
автономного округа Тюменской области. 
Окончил Тюменский государственный 
университет по специальности «юриспру-
денция», в 2003 году — аспирантуру. Ра-
нее работал на разных должностях в пра-
вительстве Тюменской области.
С 2013 года начал трудовую деятельность 
в правительстве Москвы. Был заместите-
лем руководителя Аппарата мэра и прави-
тельства Москвы, а также руководителем 
Департамента территориальных органов 
исполнительной власти города Москвы. 
22 октября 2019 года назначен министром 
правительства Москвы, руководителем 
столичного Департамента труда и соци-
альной защиты населения. 
Евгений Петрович имеет ученую степень 
кандидата юридических наук.

ДОСЬЕ

Сегодня доплаты к пенсиям, льготы, посо-
бия и различные социальные услуги полу-
чают порядка 4,5 миллиона москвичей. 
С начала этого года городской социальный 
стандарт минимального дохода неработаю-
щего пенсионера — 24 500 рублей. Город-
ская доплата к пенсии есть у порядка двух 
миллионов человек. 
Сеть центров московского долголетия 
за 2023 год увеличилась почти вдвое — 
с 71 центра в начале года до 120. За время 
существования проекта в нем принял уча-
стие каждый пятый горожанин старшего 
поколения — это более 570 тысяч человек. 
На базе дома ветеранов также работает 
служба сиделок, которые ежедневно, в том 
числе в выходные дни и праздники, посе-
щают ветеранов и проводят с ними 
от 8 до 10 часов в сутки. 
В 2023 году помощь сиделок получали 
1,5 тысячи человек. Ежемесячные выплаты 
ветеранам проиндексировали на 5 про-
центов.

кстати

22 мая. Специалисты «Социального казначейства» — единого центра обработки заявок на оказание мер поддержки для всех категорий москвичей Ирина Ширяева, Алла Захарова и Анастасия Ковшова (слева направо)

центр «Профессии будущего». Новый центр 
решает проблемы дефицита кадров, адапта-
ции к новым компетенциям и вовлечения мо-
сквичей в экономику города. Здесь каждый 
желающий может пройти быстрое обучение на 
площадках работодателей по одной из 75 ко-
ротких программ продолжительностью до 
3,5 месяца и получить востребованную на рын-
ке профессию. 
Помогаем определиться с выбором и подрост-
кам. У нас есть программа комплексной профо-
риентации для девятиклассников, которая дает 
понимание, в какой сфере они видят себя в бу-
дущем. С помощью технологий VR ребята мо-
гут буквально «примерить» на себя различные 
профессии. На площадке центра «Профессии 
будущего» работают представители коллед-
жей, которые рассказывают о возможностях 
системы среднего профессионального образо-
вания, работодателях и помогают ребятам сде-
лать осознанный выбор своего образователь-
ного пути. Профтестирование прошли уже бо-
лее 53 тысяч девятиклассников. Свыше 65 про-
центов из них определились с будущей 
специальностью и планируют летом поступать 
в колледж.
Стоит отметить и наши программы, помогаю-
щие найти работу женщинам с детьми, моло-
дым людям, москвичам старшего возраста, го-
рожанам с ограниченными возможностями 
здоровья. Для них созданы кастомизированные 
программы трудоустройства «Мама работает», 
«Прокачай карьеру», «5.0», «Доступная работа».

По сути, в настоящее время меняется подход 
к трудоустройству. Сегодня город предлагает 
любому москвичу и жителям других регионов 
развить свой кадровый потенциал и встроиться 
в масштабный столичный рынок труда. Для это-
го Москва создает современную образователь-
ную инфраструктуру для взрослых и школьни-
ков по широкому спектру программ обучения, 
и эта работа будет продолжена. 
Совсем недавно отмечался и День защиты детей. 
Какую социальную помощь Москва оказывает 
детям и семьям? Изменились ли как-то подходы 
в этом направлении социальной работы?
В Москве живет 2,3 миллиона детей разного 
возраста. Семья — одно из самых главных слов 
в жизни любого человека, и очень важное на-
правление нашей работы. 
Забота города о детях и семьях начинается уже 
с рождения. Для каждого рожденного в столице 
малыша приготовлена подарочная коробка 
«Наше сокровище», которая состоит из самых 
необходимых в первые месяцы жизни вещей. 
Особенно полезным она оказывается для тех, 
кто стал родителями впервые. 
В Москве создана сеть учреждений для под-
держки родителей и детей. Открыты 16 семей-
ных центров с филиалами в разных районах 
города. И с какой бы ситуацией ни столкнулась 
семья, на помощь всегда придут профессиона-
лы: психологи, медиаторы, юристы, специали-
сты по социальной работе. Для детей в возрасте 
от 12 до 17 лет работают подростковые клубы, 
куда могут прийти все желающие: те, кто хочет 
найти новых друзей, или те, кому необходима 
помощь для налаживания отношений с родите-
лями или сверстниками. Ребята учатся играть 
на гитаре, участвуют в театральных студиях, 
снимают видеоролики для соцсетей и находят 
множество интересных для себя занятий. Дети 
с особыми потребностями без отрыва от реаби-
литации обучаются по школьной программе 
в специализированных реабилитационно-об-
разовательных центрах, а для малышей с осо-
бенностями развития работает Служба ранней 
помощи. 
Сейчас в столице открыты 34 школы приемных 
родителей. В них будущие мамы и папы гото-
вятся осознанно принять в свою семью ребен-
ка, проходят различные тренинги, консульта-
ции и групповые занятия. Поддержку школ они 
получают не только на этапе обучения, но и по-
сле выпуска. Такой комплексный подход помог 
нам за десять лет вчетверо сократить количе-
ство ребят, проживающих в центрах для детей-
сирот. 
Услуги опеки получить стало удобнее и бы-
стрее. Специалисты ориентированы прежде 
всего на нужды детей и родителей, чутко отно-
сятся к решению семейных проблем. Стремятся 
сделать все, чтобы люди видели в них прежде 
всего помощников, которые готовы приложить 
максимум усилий для нормализации ситуации 
в семье.

Какие еще проекты развивает департамент? 
Ведь есть масса новых инициатив, которые толь-
ко приживаются. 
Ежедневно мы наблюдаем, как меняется жизнь 
вокруг нас — ковидные годы, специальная во-
енная операция, уход иностранных компаний 
с рынка, пик безработицы, потом почти нуле-
вая безработица и новые вызовы на рынке тру-
да, повсеместное внедрение технологий искус-
ственного интеллекта. Со всем этим нам нужно 
научиться работать и действовать на опереже-
ние, предвосхищать, смотреть в будущее. При 
этом изменения — это всегда возможности, 
а их нельзя упускать.
Москва — город с уникальной энергетикой, ко-
торый многие столетия динамично развивался 
и будет развиваться абсолютно по всем направ-
лениям. Это и транспорт, и строительство, 
и промышленность, и, конечно, социальная от-
расль. При этом в центре внимания всегда, без-
условно, житель, человек. В нашем городе всег-
да была и будет высочайшая культура поддерж-
ки и социальной защиты населения. Разумеет-
ся, наша служба совершенствуется и меняется 
вместе с городом и потребностями людей. 
Сохраняя традиционные формы, мы развиваем 
и принципиально новые проекты, которые по-
могают людям в самых разных ситуациях. При-
мер тому — социальная служба в больницах. 
Пациентам при госпитализации и после выпи-
ски, помимо лечения, часто требуется немеди-
цинская помощь. Связь с родственниками, вос-
становление документов, сопровождение после 
выписки... В московских больницах в таких слу-

чаях приходят на помощь социальные коорди-
наторы. Это сотрудники соцзащиты, которые 
взяли на себя решение важных немедицинских 
вопросов и психологическую поддержку. Еще 
один «молодой», но при этом эффективный 
межведомственный проект — психологическое 
сопровождение пациентов с онкозаболевания-
ми и их родственников. Очень важно в момент 
постановки диагноза и на всех этапах лечения 
поддерживать человека и его близких, прогова-
ривать страхи, снимать тревогу, помогать ори-
ентироваться в новых обстоятельствах. Паци-
енты могут обратиться к профессиональному 
онкопсихологу сразу после приема у врача.
Важнейшее и одно из приоритетных направле-
ний нашей работы — помощь участникам СВО 
и членам их семей. Когда мы первыми в стране 
создавали Единый центр поддержки, руковод-
ствовались такими принципами: окружить за-
ботой и вниманием семьи, пока сыновья, бра-
тья, отцы находятся на передовой, и сделать все 
возможное для скорейшего возвращения бой-
цов к мирной жизни после окончания службы. 
В Едином центре можно получить все госуслу-
ги, консультации и помощь юристов, направле-
ние на самую технологичную медицинскую по-
мощь в городе, на лучшие программы реабили-
тации и психологической поддержки, найти 
работу. Во втором корпусе центра наши бойцы 
занимаются спортом, встречаются с другими 
военнослужащими. 
Мы на постоянной основе встречаемся с участ-
никами в центре, я сам пытаюсь понять пробле-
мы и запросы, услышать информацию из пер-
вых уст. Это позволяет нам моментально вклю-
чаться, где-то помочь индивидуально, какие-то 
решения принять на системном уровне. Безус-
ловно, впереди еще много работы, и мы будем 
совершенствовать оказание услуг и предостав-
ление самых передовых сервисов. Для нас вы-
пала большая честь в эти трудные для страны 
моменты быть вместе и плечом к плечу помо-
гать бойцам и их семьям.
Каким вы видите будущее социальной службы 
Москвы? Что еще предстоит улучшить, чтобы жи-
тели чувствовали максимальную заботу города?
Новые современные технологии и цифровые 
сервисы будут продолжать интегрироваться во 
все рабочие процессы. Тем не менее полная ав-
томатизация в сфере соцзащиты невозможна, 
поскольку ни один робот или искусственный 
интеллект не заменит человеческого отноше-
ния, поддержки и эмпатии. Только человек мо-
жет дать другому человеку необходимое тепло, 
участие и заботу, которые не менее важны, чем 
предоставление конкретных услуг.
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Автомобиль стал частью 
гуманитарного груза

Депутаты Мосгордумы во 
многих районах Москвы орга-
низовали сбор гуманитарной 
помощи для участников спе-
циальной военной операции 
и регулярно отправляют ма-
шины с грузами в зону боевых 
действий и в новые регионы 

России. Иногда сама маши-
на — это тоже помощь бой-
цам. Так, жители района Юж-
ное Медведково вместе 
с председателем Мосгордумы 
Алексеем Шапошниковым от-
правили бойцам СВО приоб-
ретенный ими автомобиль 
УАЗ, известный в народе как 
«буханка». 
— Мы еженедельно получаем 
заявки, что необходимо на-
шим бойцам. Чаще всего это 
предметы быта, маскировоч-
ные сети, свечи, продуктовые 
наборы, сухой душ, нижнее 
белье, инструменты, книги. 
Если удается найти «буханку», 
мы делаем все возможное, 
чтобы такая машина оказа-
лась у нас, — рассказал Алек-
сей Шапошников. 
Ключи от уазика он передал 
бойцу с позывным «Воронеж», 
который своим ходом довезет 
автомобиль с гуманитарным 
грузом на борту до располо-
жения его подразделения — 

9-й штурмовой роты. Там ко-
мандование определит, какие 
задачи будет выполнять авто-
мобиль. 
— «КамАЗ» и «Урал» — боль-
шие машины, и на них подвоз-
ить боекомплект нет возмож-
ности. А это маленькая шу-
страя машина с хорошей про-
ходимостью, на ней удобно 
вывозить раненых, постав-
лять еду и боекомплект. За по-
следние две недели у нас сго-
рели два таких автомобиля, 
так что эта «буханка» сильно 
облегчит нам жизнь, — гово-
рит боец. 
Еще одно несомненное преи-
мущество уазика, по словам 
бойца, в том, что починить 
машину можно «проволокой 
в поле». В условиях тяжелых 
боевых действий это крайне 
важно. 
Собрать средства на такую 
машину и найти ее в достой-
ном состоянии непросто, но 
жители Южного Медведкова 

справились. Глава муници-
пального округа Южное Мед-
ведково Олег Иванов расска-
зал, что в этот раз волонтерам 
пришлось ехать за «бухан-
кой» во Владимирскую об-
ласть, затем приводить авто-
мобиль в порядок, готовить 
к отправке. 
В Москве в целом и в районе 
Южное Медведково живет 
много неравнодушных лю-
дей, которые в свободное вре-
мя помогают собирать гума-
нитарный груз, изготавли-
вать необходимые для фронта 
вещи. 
— У нас на постоянной основе 
действует волонтерский клуб. 
Все неравнодушные жители 
могут принять в нем участие, 
научиться плести маскиро-
вочные сети, изготавливать 
сухой душ. Многие жители 
просто приносят нам какие-то 
вещи, часто несут сладости, 
чай, кофе, сгущенку. Люди по-
нимают, что нашим ребятам 

все это нужно, — рассказала 
жительница района Нина 
Осипова. 
В нынешнюю партию вошло 
более 200 килограммов гума-
нитарки. Помимо прочего, 
бойцам отправили тактиче-
ский шлем и бронежилет. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера председа-
тель Мосгорду-
мы Алексей Ша-
пошников и во-
лонтеры Южно-
го Медведкова 
отправили гума-
нитарный груз 
для участников 
СВО. 

поддержка

Мнение российского лидера 
услышат на Западе 

Москва всегда готова дого-
вариваться, но это желание 
должно быть обоюдным. 
Об этом сообщил президент 
РФ Владимир Путин во время 
встречи с представителями 
мировых информационных 
агентств в рамках Петер-
бургского международного 
экономического форума. 
На мероприятии присутство-
вали иностранные журнали-
сты из полутора десятков 
стран. Всего глава государ-
ства отвечал на вопросы бо-
лее трех часов. Почти все они 
были посвящены междуна-
родной повестке.

О ситуации на фронте 
и поставках западного 
вооружения
В рамках встречи глава РФ за-
явил, что ВСУ ежемесячно те-
ряют по 50 тысяч военнослу-
жащих. При этом, по словам 
российского лидера, на терри-
тории нашей страны сейчас 
находятся более 6465 украин-
ских военнопленных, а на са-
мой Украине — 1348 наших 
солдат, а соотношение безвоз-
вратных потерь с нашей и вра-
жеской стороны составляет 
один к пяти. Также президент 
страны отметил, что послед-
ствия отправки Украине стра-
нами Запада дальнобойного 
оружия будут иметь серьез-
ные последствия. 
— Мы думаем на тему о том, 
что если кто-то считает воз-
можным поставлять такое 
оружие в зону боевых дей-
ствий для нанесения ударов 
по нашей территории, созда-
ния проблем для нас, то поче-
му у нас нет права поставлять 
наше оружие такого же класса 
в те регионы мира, где будут 
наноситься удары по чувстви-
тельным объектам тех стран, 
которые делают это в отноше-
нии России, — сообщил Вла-
димир Путин. 
Несмотря на то что президент 
РФ не уточнил страны, кото-
рые могут получить россий-
ское оружие, военный эксперт 
Василий Дандыкин считает, 
что оно отправится друже-
ственным нам государствам. 
— Например, в Южную Аме-
рику или страны Африки, где 
недавно с визитом был глава 
МИД РФ Сергей Лавров. Но 
я надеюсь, что страны Запада 
услышали нашего президента 
и до крайностей не дойдет, — 
отметил Дандыкин. — Евро-
пейцы и американцы просто 
пытаются проверить, как да-
леко мы готовы зайти. 
Также, комментируя данные 
о наших и украинских воен-
нопленных, Дандыкин уточ-
нил, что Киев не заинтересо-
ван в возвращении своих сол-
дат домой. 
— Руководству ВСУ интересно 
лишь, как бы скорее вернуть 
солдат из своих радикальных 
национальных формирова-
ний, которые признаны в на-
шей стране террористически-
ми организациями. При этом 
даже если они возвращают 
своих пленных, то вскоре 
вновь отправляют их на 
фронт, — рассказал Василий 
Дандыкин. — К слову, значи-
тельные потери противника, 
озвученные президентом, свя-
заны с тем, что наша армия 
стала наносить удары вглубь 
территории Украины, пора-
жая склады и центры подго-
товки солдат. И эти потери 
ВСУ не могут восполнить. Как 
рассказал президент РФ, США 
планируют надавить на киев-
ские власти, чтобы те начали 
мобилизовать людей с 18 лет. 
Но такие бойцы не будут эф-
фективны, что скажется на 
фронтовой ситуации уже 
в ближайшие два-три месяца. 
Кроме того, по мнению экс-
перта, наступательные дей-
ствия ВС РФ под Харьковом 
преследуют одну цель — соз-
дать санитарную зону и ото-
двинуть армию врага, чтобы 
прекратить обстрелы мирно-
го населения новых регионов, 
стянув резервы недруга. 
— Наше наступление активно 
продолжится до осени, пока 
не испортится погода. Но не 
стоит забывать, что Запад бу-
дет продолжать поставки сво-
его вооружения на Украину. 
Европе и Америке проще вое-
вать до последнего украинца, 
чем отправить свои войска, — 
добавил Дандыкин. 

О выборах в США 
и отношениях с другими 
странами 
Во время встречи с журнали-
стами Владимир Путин также 
отметил, что какого бы прези-
дента ни избрал на предстоя-
щих выборах народ США, ни-

каких изменений в американ-
ской политике по отношению 
к РФ не произойдет. Также 
глава страны отметил, что на-
деется на налаживание взаи-
моотношений с другими госу-
дарствами. 
— Несмотря на то что Южная 
Корея не помогает Украине 
напрямую, косвенно Сеул все 
равно участвует в этом кон-
фликте, — рассказал Влади-
мир Путин. — Очень рассчи-
тываем, что достигнутый 
в прежние десятилетия уро-
вень наших отношений все-
таки хотя бы отчасти сохра-
нится для того, чтобы иметь 
возможность восстанавли-
вать их в будущем.
По мнению политолога Алек-
сея Кочеткова, в отличие от 
стран коллективного Запада, 
Южная Корея ведет более 
взвешенную политику. 
— Это связано с тем, что Сеу-
лу выгодна торговля с Росси-
ей. Кроме того, нельзя забы-

вать и о том, что если южно-
корейцы будут втягиваться 
в конфликт на Украине, то нас 
тоже ничто не будет сдержи-
вать от наращивания воен-
ной помощи той же КНДР. Это 
не сулит ничего хорошего для 
Южной Кореи, которая не за-
нимается самоубийственной 
политикой. 
Также, по мнению эксперта, 
о том, что Россию не получи-
лось изолировать, говорит 
и тот факт, что многие другие 
государства не хотят раз-
рывать с нами торговые отно-
шения. 
— Это видно даже по предсто-
ящему «украинскому самми-
ту мира» в Швейцарии. От 
участия в нем отказались 
крупные страны, а даже часть 

тех, кто будет присутство-
вать, ограничились отправ-
кой на саммит чиновников 
третьего или четвертого раз-
ряда. Это значит, что украин-
ский конфликт поддержива-
ют далеко не все государства, 
хотя этого бы очень хотелось 
США, — добавил Кочетков. — 
При этом сами американские 
элиты взяли курс на лишение 
России суверенитета, но мы 
будем отстаивать его незави-
симо от того, кто станет сле-
дующим президентом США. 
Больше наша страна не будет 
идти на уступки, как это было 
в 1990-е годы, когда мы хоте-
ли дружить с Америкой и это 
чуть не обернулось ката-
строфой. 
Кроме того, комментируя вы-
сказывание Владимира Пути-
на о том, что США заменят 
президента Украины Влади-
мира Зеленского через год, 
политолог указал на то, что 
факт легитимности власти 

главы киевского 
режима уже под-
вержен сомнению. 
— Уровень между-
народной под-
держки Зеленско-
го виден на приме-
ре того же саммита 
в Швейцарии. Уже 
фактически быв-
ший президент 
Украины сейчас 
обвиняет все те го-
сударства, кото-
рые не будут при-

сутствовать на этом междуна-
родном мероприятии, что они 
служат марионетками Рос-
сии, — сообщил Кочетков. — 
Истерика Зеленского говорит 
о том, что поддержка, доверие 
и признание властей Украины 
сейчас находятся на критиче-
ски низком уровне везде за 
пределами западноевропей-
ских стран.

Об экономике 
и противодействии 
санкциям
Также президент РФ отметил, 
что экономика России в пер-
вом квартале этого года вы-
росла на 5,4 процента и во-
шла в четверку лучших во 
всем мире. 
— Те, кто пытается нам поме-
шать, навредить и затормо-
зить наше развитие, должны 
были понять: их действия 
больше вредят им самим, чем 
нам. А поняв это, должны сде-
лать какие-то выводы, скор-
ректировать свое поведение. 
Но этого не происходит, — 
подчеркнул Владимир Путин. 
Глава РФ добавил, что планы 
Запада по подрыву россий-
ской экономики в течение 
3–6 месяцев полностью про-
валились. 
Мнение президента России 
поддержал экономист Влади-
мир Григорьев, уточнив, что 
санкции Запада провалились, 
потому что к ним не присое-
динились крупнейшие госу-
дарства мира, такие как Ки-
тай, Индия, а также страны 
Африки. 
— Даже с Турцией, которая 
остается членом НАТО, у нас 
хорошие отношения. При 
этом наше население и бизнес 
адаптировались к новым реа-
лиям. Это все не позволило 
нас сломить, — добавил Гри-
горьев. — Отмечу, что от санк-
ций действительно больше 
пострадала Европа, которая 
теперь закупает энергоресур-
сы по заоблачным ценам. Это 
бьет по «зеленой экономике» 
Запада, которая становится 
менее конкурентоспособной.
Также, по словам экономиста, 
иностранные компании поте-
ряли российский рынок сбыта 
своей продукции, что тоже 
бьет по экономике Запада. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

6 июня. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников (слева) передал участнику специальной военной операции с позывным «Воронеж» ключи от автомобиля УАЗ. 
Боец доставит автомобиль и гуманитарный груз в зону СВО. Фото: Александр Кочубей

Волонтеры направляют помощь 
воинам, народу и церкви
Сегодня руководитель Бла-
готворительного фонда 
«Русская тройка» Екатерина 
Кузнецова вместе с волонте-
рами отправляется на Дон-
басс, куда везет гуманитар-
ный груз для участников 
спецоперации. Накануне 
«ВМ» узнала, как идет под-
готовка к поездке.

Екатерина Кузнецова расска-
зывает, что с начала спецопе-
рации начала помогать Дон-
бассу. Сначала только мирно-
му населению, но потом ре-
шила создать фонд «Русская 
тройка», чтобы расширить 
поддержку.
— Мы назвали его так, потому 
что объединяем в единое це-
лое воинство, церковь и на-
род, — рассказывает Екатери-
на, загружая коробки с гума-
нитарным грузом в багажник 
автомобиля. 
А так как директор фонда — 
прихожанка храма Преподоб-
ного Сергия Радонежского 
в Бибиреве — вместе с едино-
мышленниками она органи-
зовала там плетение сетей для 
военнослужащих.
— У нас есть до 100 добро-
вольцев, но приходят кто как 
может: кто-то один раз в ме-
сяц, кто-то чаще, кто-то берет 
работу на дом... Но в день мы 
делаем в среднем по одной ма-
скировочной сети, — расска-
зывает женщина.
Также в эту поездку один из 
благотворителей привез во-
лонтерам семь бочек масла 
для танкистов. Их они отвезут 
в подразделения, дислоциру-
ющиеся на Донбассе. Волон-
теры будут заезжать с грузом 
в Мариуполь, Горловку и дру-
гие населенные пункты. 
— Также мы везем окопные 
свечи и диски для розжига — 
очень необходимую вещь для 
бойцов, которые долгое время 
находятся в полевых услови-

ях, — рассказывает Кузнецо-
ва. — Например, захотели они 
попить чая, зажгли такой 
диск, и он может гореть пять 
минут: за это время можно 
и подогреть продукты.
Так как руководитель фонда 
является православным чело-
веком, то в одну из поездок 

она поняла, что храмы Дон-
басса тоже нуждаются в помо-
щи: они испытывают потреб-
ность в лампадном масле, ко-
торого везут очень много в эту 
поездку.
— Прихватили много крести-
ков и 400 ленточек с молит-
вой «живые помощи», кото-
рые очень просят привезти 
священники для раздачи во-
еннослужащим. Нам расска-
зывал настоятель храма в Гор-
ловке, что бойцы разных веро-
исповеданий просят подарить 
именно эту молитву, и гово-
рят, что она помогает выжить 
в бою, — рассказывает Екате-
рина.
Не забыли православные во-
лонтеры и о третьем направ-
лении — о народе — и везут 
для одного из домов культуры 
несколько десятков эстрад-
ных и народных костюмов, 
в которых могут репетиро-
вать и выступать на праздни-
ках артисты.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

новости спецоперации

Пытаются нанести ущерб
Секретарь Совета безопасности России Сергей Шойгу 
6июня заявил, что попытка Запада нанести стратегиче-
ское поражение с использованием Украины в качестве 
оружия провалилась. Он также отметил: страны НАТО все 
еще продолжают во время военных учений отрабатывать 
вторжение на территории стран Организации Договора 
о коллективной безопасности. 
■
Критика свободы слова
Министерство энергетики Украины обвинило британскую 
газету Financial Times в работе в интересах России. Ранее 
в этом СМИ вышел материал «Россия уничтожила более 
половины энергетики Украины». Украинцы посчитали ин-
формацию ложной, пропагандирующей «нарративы вра-
га» и направленной на запугивание их населения. 
■
Насильно поведут в военкомат
Депутат Верховной рады Руслан Горбенко заявил, что 
Вооруженные силы Украины (ВСУ) до конца 2024 года 
за счет мобилизации призовут около 120 тысяч человек. 
Изначально военно-политическое руководство Украины 
заявляло, что мобилизует 500 тысяч человек. Но, по сло-
вам Горбенко, число призывников пересмотрели. Депутат 
также признал, что между рядовыми и генералами ВСУ 
существует большая пропасть. Украинские бойцы же 
в свою очередь ждут принятия закона о демобилизации.
■
Теряют солдат сотнями
Подразделения «Южной» группировки войск улучшили 
положение по переднему краю в зоне специальной воен-
ной операции. Российская армия нанесла поражение ряду 
украинских бригад. Потери ВСУ в этом случае доходят 
до 640 человек. В том числе наши солдаты уничтожили 
две боевые бронированные машины, два автомобиля 
и артиллерийское оружие. Кроме того, российские воен-
ные вывели из строя станцию радиоэлектронной борьбы 
и два полевых склада боеприпасов.
■
Поддержки в живой силе не будет
Генсек НАТО Йенс Столтенберг вчера заявил, что Северо-
атлантический альянс не собирается отправлять войска 
на Украину. Западные покровители планируют и дальше 
оказывать «поддержку» с помощью кредитования страны. 
■
Арестован житель Ивановской области
54-летний гражданин РФ установил сотрудничество
с представителем спецслужб Украины, собирал и переда-
вал ему сведения. Об этом сообщили в ФСБ России.
— Установлено, что фигурант передавал сведения о воен-
ных объектах и транспортной инфраструктуре региона.
В настоящее время арестованный находится под стра-
жей, — рассказали в пресс-службе УФСБ.
Возбуждено дело по статье 275.1 Уголовного кодекса 
РФ — «Сотрудничество на конфиденциальной основе 
с иностранным государством, международной либо ино-
странной организацией».

6 июня. Директор фонда «Русская тройка» Екатерина 
Кузнецова загружает гумпомощь. Фото: Андрей Объедков

ИГОРЬ ВИТЮК
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, УЧАСТНИК БОЕВЫХ 
ДЕЙСТВИЙ, ПОЛКОВНИК ЗАПАСА
И сейчас русский воин идет 
в храм перед тем, как убыть 
на фронт, а церковь не остав-
ляет воинов на линии боевого 
соприкосновения. Священни-
ки приезжают на территории, 
охваченные военными дей-
ствиями, разговаривают с бой-
цами, причащают и крестят их. 
И воины, идущие защищать 
Донбасс, становятся ближе 
к Богу, а заключение контрак-
та на службу в армии равно-
сильно признанию в горячей 
любви к Господу и Отечеству.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В историческом здании 
Мосгордумы продолжает 
работать штаб по сбору 
гуманитарной помощи 
«Москва помогает». Он от-
крылся в феврале 2023 го-
да. Собранный в штабе гу-
манитарный груз регуляр-
но отправляют участни-
кам специальной военной 
операции и жителям но-
вых регионов России. 

кстати

надо понимать

цитата

Пусть теперь 
США и их союз-
ники почувству-
ют на себе при-
менение россий-
ских вооружений 
со стороны тре-
тьих лиц. Ими 
могут быть все, 
кто считает 
Пиндостан свои-
ми врагами. Вне 
зависимости 
от их политиче-
ских убеждений 
и международно-
го признания.
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ РФ

Без поставок 
американского 
оружия Украине 
СВО закончится 
за два-три месяца

5 июня. Президент РФ Владимир Путин во время встречи 
с руководителями международных информационных 
агентств в рамках Петербургского международного 
экономического форума
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Азербайджана, хотя, в общем-то, никто и не 
обещал. Но Россия — сосед и крупнейший им-
портер армянской продукции. Не зря Армения 
вступила в Евразийский экономический союз 
(ЕАЭС). Она хочет иметь доступ на наш круп-
ный и богатый рынок. Но и России Армения 
нужна. Например, как форпост в Закавказье. 
У Турции там есть Азербайджан — верный со-
юзник и проводник интересов. И есть даже идея 
Великого Турана — союза, в который войдут 
Турция, Азербайджан, Казахстан, Узбекистан 
и Кыргызстан. А еще, в перспективе, и тюрк-
ские народы России — например, татары. Да, 
Турция хочет экспансии. И нам нужно ей что-то 
противопоставить. Армения должна быть на-
шим игроком на этом поле. Но очевидно, что 
у нас его пытаются забрать. Пашинян — это тот 
же Саакашвили, только пока более удачливый. 
И он делает все, чтобы увести Армению от Рос-
сии, хотя это точно не в интересах армянского 
народа.
По мнению эксперта, во главе Армении нужен 
человек, настроенный пророссийски.
— Ни для кого не секрет, что стать премьер-ми-
нистром, кстати, в ходе цветной революции, 
Пашиняну помогла богатая американская диа-
спора. Деньги выделяли они, и внешнеполити-
ческая поддержка тоже шла через них. При 
этом, по данным Союза армян России, сегодня 
в России проживают около 2,5 миллиона ар-
мян. Это почти столько же, сколько в самой Ар-
мении. Это крупная диаспора с большими фи-
нансовыми и административными возможно-
стями. Она может выдвинуть на пост премьер-
министра своего кандидата, действующего 
в интересах Армении и России. Ведь очевидно 
же, что русские и армяне куда ближе по мента-
литету, чем армяне и, скажем, французы, — по-
ведал Савельев. 
В противном случае, как считает эксперт, ситу-
ация в стране может закончиться новой вой-
ной. В прошлом году, например, прошли со-
вместные учения военных Армении и США — 
Eagle Partner 2023. Зачем американцам учить 
армянских солдат?
— У Штатов в Армении свой интерес. Подогрев 
в армянском обществе реваншистские настро-

ения, можно начать новую войну между Арме-
нией и Азербайджаном, втянув в противостоя-
ние Россию с Турцией и разрушив их времен-
ный союз, — считает Григорий Савельев. — 
Если Россия отправит в зону конфликта 
миротворцев — а это наверняка произойдет, 
то она отвлечет свое внимание и ресурсы от 
СВО. Что Штатам и требуется — чтобы мы рас-
пылили силы.

Бунт иноагентов

Ситуация в Грузии тоже напряженная. Тбилиси 
сотрясают многотысячные митинги. Парла-
мент страны преодолел вето президента и окон-
чательно принял закон об иноагентах. Суть 
проста: все некоммерческие организации 
(НКО), где иностранное финансирование со-
ставляет более 20 процентов, обязаны зареги-
стрироваться как иноагенты. В Грузии больше 
10 тысяч НКО. Теперь они раз в год будут пода-
вать декларацию и объяснять: откуда пришли 
деньги и на что потрачены. Реакция США и ЕС 
на принятие закона была крайне негативной.
— Выражаем глубокую скорбь в связи с реше-
нием парламента Грузии принять закон, кото-
рый отвлечет страну от пути интеграции 
в ЕС, — заявил глава МИД Латвии Байба Бразе.
США тоже намерены пересмотреть двусторон-
ние отношения с Тбилиси. А депутатам, кото-
рые одобрили закон, даже... грозят санкциями.
— Действия правящей партии и антизападная 
риторика поставили под угрозу демократиче-
ский путь Грузии, ее экономическую безопас-
ность, членство в ЕС, а также поставили отно-
шения Грузии с США под угрозу, — заявил пред-
ставитель Госдепа США Мэтью Миллер.
Григорий Савельев пояснил:
— И в Штатах, и в ЕС законы об иноагентах дав-
но приняты. А Грузии такой принимать нельзя. 
Причина проста: все эти иноагенты — на фи-
нансировании Запада. Грузины приняли закон 
о некотором ограничении западного влияния.
Директор Центра системного анализа и про-
гнозирования Ростислав Ищенко считает, что 
Запад будет и дальше давить на Грузию:
— Он просто защищает своих агентов, это нор-
мально. Своих нужно защищать.

Как пояснил эксперт, институт иноагентов — 
история давняя. СССР, например, финансиро-
вал коммунистические партии в странах Запа-
да. А Запад, в свою очередь, деятельность граж-
дан СССР против Советского Союза. Вот и сей-
час каждая страна пытается продвигать свои 
интересы на чужой территории. Но Грузию 
осудили за то, что она чуть ограничивает влия-
ние Запада.
— Понять грузин можно. В свое время в стране 
было так много НКО и влияние их было так ве-
лико, что в результате «революции роз» к вла-
сти пришел Михаил Саакашвили. Подгоняе-
мый американцами, он устроил провокацию — 
обстрелял российских миротворцев в зоне гру-
зино-осетинского конфликта. По сути, начал 
войну. Причем выполняя «задание партии», 
08.08.08 — прямо в день начала Олимпиады 
в Пекине. Американцы хотели перебить китай-
ский пиар-эффект — ведь открытие Олимпиа-
ды смотрит весь мир — какой-то другой кар-
тинкой, — рассказывает Григорий Савельев. — 
Результат для Грузии был плачевным: сотни 
погибших, свыше полутора тысяч раненых 
и, что еще печальнее, окончательная потеря Аб-
хазии и Южной Осетии — своих бывший терри-
торий, перешедших под российский протекто-
рат. И все ради того, чтобы выполнить задание 
американцев. Которые, кстати, за Грузию не 
вступились, хотя и обещали всяческую по-
мощь. Грузины, правда, не сразу выучили урок.

Президент-француженка 

Бунт иноагентов, протестующих против приня-
тия закона, возглавляет президент Грузии, пы-
тавшаяся наложить на него вето, — Саломе Зу-
рабишвили. Эта прекрасная во всех отношени-
ях женщина, помимо грузинского, имеет еще 
и... французское гражданство.
— По сути, она — «смотрящая» Евросоюза по 
Грузии, призванная отстаивать интересы не 
Грузии, а ЕС, — отметил Савельев. — Точно та-
кую же роль играет президент Молдавии Майя 
Санду с ее румынским гражданством. 
Сейчас президент с гражданством другой стра-
ны пытается закон об иноагентах отменить. 
Она призвала граждан готовиться к осеннему 
референдуму по поводу закона.
— Необходимо принять решение, станет ли 
Грузия ближе к Европе или попадет в россий-
ское рабство. Мы решим — все вместе, — по-
обещала Зурабишвили.
Премьер-министр Грузии Ираклий Кобахид-
зе — как раз сторонник закона об иноагентах 
заявил, что «майдана» в стране не случится.
— Что касается параллели между «майданом» 
и проходящими в Грузии процессами, хочу всем 
сообщить, что никто не добьется «майдана» 
в Грузии. Напомню, какими стали последствия 
«майдана» для Украины. Тогда руководство 
Украины было назначено извне, один раз, за-
тем второй раз и в итоге тот, кто назначил, не 
взял на себя ответственность за развитие собы-
тий, — заявил премьер журналистам.
По его словам, самое важное для властей Гру-
зии — забота о независимости страны.

Григорий Савельев считает, что позиция Коба-
хидзе крайне уязвима.
— Он сам сказал, что Грузия сделает все, чтобы 
вступить в ЕС в 2030 году. Тут непонятны две 
вещи. Первая: готов ли ЕС Грузию принять? 
Вторая: нужны ли Евросоюзу такие «независи-
мые» члены? Вопросы на самом деле риториче-
ские. Евросоюзу Грузия интересна не больше, 
чем Армения, а точнее — неинтересна вообще. 
Вот богатую Швейцарию он бы принял, а бед-
ная Грузия ему зачем? Второе: у ЕС уже сейчас 
проблемы с Польшей, Венгрией и Словакией, 
которые ведут довольно независимую полити-
ку. Ну и зачем ему новые «хулиганы»? 
Эксперт обратил внимание на другой тезис гру-
зинского премьера. Он пообещал стране «воз-
вращение территориальной целостности».
— Очевидно, что ни Абхазия, ни Южная Осетия 
назад в Грузию не хотят и будут воевать. Да 
и Россия не позволит их захватить. Не получит-
ся ли, что условием вступления в ЕС Запад обо-
значит эту самую «территориальную целост-
ность» Грузии, которой, кстати, она сама и до-
бивается. Ведь эту «морковку», вспомните, уже 
перед Украиной в свое время повесили. Хотите 
в ЕС и НАТО — верните Крым и Донбасс. По 
уставу мы принимаем страны без территори-
альных споров с соседями, — пояснил Григо-
рий Савельев. — Грузины, конечно, молодцы, 
отстаивают независимость. Но сумеют ли от-
стоять и при этом не начать новую войну с Рос-
сией — вопрос.

В Закавказье — жарко. В Ереване с 9 мая 
 проходят массовые митинги с требованием от-
ставки премьер-министра Никола Пашиняна 
и прекращения делимитации границы с Азер-
байджаном. Суть делимитации: несколько ар-
мянских сел становятся территорией Азербайд-
жана. Их жителям придется бросать дома и уез-
жать, поскольку жить в Азербайджане армянам 
опасно. Оппозиция требует остановить про-
цесс, штурмует здание правительства и пере-
крывает дороги. Что интересно, лидер проте-
стов — священник, глава Тавушской епархии 
Армянской апостольской церкви (ААЦ) архи-
епископ Баграт Галстанян. Пашинян нанес от-
ветный удар — поручил Минюсту Армении... 
подготовить документы о приостановке дея-
тельности Армянской апостольской церкви. 
Повод — участие церкви в «дестабилизации 
общества». А еще Пашинян недавно приказал 
полиции не допустить католикоса всех армян 
Гарегина II и духовенство к мемориальному 
комплексу Сардарапат. Этот мемориал посвя-
щен памяти армян, погибших в боях за незави-
симость республики. 
— Армянская апостольская церковь была осно-
вана апостолами Христа — святыми Фаддеем 
и Варфоломеем в начале I века. Приостановить 
ее деятельность — это способ войти в историю, 
причем в самом негативном варианте. Право-
славная церковь, например, действовала даже 
при большевиках, отрицавших религию. При-
останавливая деятельность церкви, Пашинян 
настраивает против себя огромное количество 
армян, большинство из которых — носители 
традиционных ценностей. Семья, религия — 
это важно для них, — пояснил политолог Григо-
рий Савельев.
Впрочем, армянский премьер ополчился еще 
и на Россию. Власти Армении заблокировали 
российский Первый канал. Повод — задолжен-
ность за ретрансляцию за 2,5 месяца. Полито-
лог, директор Института политических иссле-
дований Сергей Марков написал в своем теле-
грам-канале: «Они сделали это после выступле-
ния на Первом канале депутата Госдумы 
Затулина, который сказал, что власти Армении 
проводят политику против России и делают это 
открыто и оскорбительно. Тем самым власти 
Армении своими действиями подтвердили сло-
ва Затулина».

Горечь поражения и тяга в ЕС

Григорий Савельев считает, что протесты в Ар-
мении закономерны.
— Пашинян пришел к власти в 2018 году и за 
это время умудрился проиграть две войны. 
Именно при нем перестала существовать ре-
спублика Нагорный Карабах, сотни тысяч ар-
мян были вынуждены бежать с земель, где они 
целыми поколениями жили. Такое, конечно, 
трудно простить, — пояснил эксперт. — Чтобы 
удержаться у власти, Пашинян придумал сказ-
ку о том, что во всем виновата Россия. Согласно 
его логике мы должны были напасть на друже-
ственный Азербайджан, отвоевать у него На-
горный Карабах и подарить Армении. Вот тогда 
мы — настоящие друзья. А если не стали за Ар-
мению воевать — ненастоящие, и надо искать 
новых. 

Как отметил эксперт, Пашинян пробует, опира-
ясь на армянскую общину во Франции, подру-
житься с французами. Те даже прислали в Арме-
нию инструкторов для обучения местной ар-
мии. А еще Армения очень хочет в Евросоюз. На 
Копенгагенском саммите демократии, отвечая 
на вопрос журналиста: «Если бы загадали жела-
ние, в каком году вы бы хотели, чтобы Армения 
стала членом ЕС?», он тут же выдал: «В каком 
году? В этом».
— С одной стороны, экономика Армении раз-
вивается. ВВП страны стабильно растет, быва-
ют периоды, когда цены не увеличиваются, 
а даже снижаются, — объяснил кандидат эко-
номических наук, преподаватель МГУ Виктор 
Кудрявцев. — С другой стороны, а зачем она 
нужна Евросоюзу? Ее экспорт — виноград, пер-
сики, абрикосы, вишня, грецкие орехи. Отча-
сти — мясо. Но большую часть спокойно погло-
щает московский рынок «Фуд Сити». Евросоюзу 
все это не надо. Он даже Болгарии запретил 
свой знаменитый в СССР перец выращивать, 
потому что в Европе других производителей 
полно. С экономической точки зрения Армения 
ЕС не интересна. Он и так уже содержит много 
мелких стран: Литву, Латвию, Эстонию, Болга-
рию. Зачем ему новые нахлебники? 

Нужен новый премьер

Политолог Григорий Савельев уверен:
— Армения сейчас на перепутье. С одной сторо-
ны, молодое поколение хочет в Европу, но его 
туда берут только в «индивидуальном поряд-
ке». Вместе со страной — точно нет. С другой 
стороны, есть Россия. Да она «не защитила» от 

В Ереване и Тбилиси — многотысячные митинги. Армянская оппозиция требует отставки премьер-министра Никола Пашиняна, а грузинская — отмены закона 
об иноагентах, принятого парламентом Грузии. Обе страны хотят в Евросоюз, но ни одна не желает поступиться суверенитетом. Ждать ли Закавказью новых цветных 
революций? Как ситуация в регионе может влиять на Россию и способны ли мы повлиять на Кавказ, сделав его более дружественным? Об этом рассуждают эксперты.

В планах Запада — сделать регион своей вотчиной и заставить воевать против России

Тлеющий Кавказ

В Армении началась военная реформа, призванная 
сформировать новую сильную армию и не зависеть 
от России. Реформа будет идти под эгидой НАТО. Пред-
ставитель генсека альянса по Южному Кавказу и Цен-
тральной Азии Хавьер Коломина заявил, что Армения 
сближается с НАТО, и в ближайшее время для нее будет 
утверждена индивидуально адаптированная программа 
партнерства. Министр обороны Армении Сурен Папикян 
заявил, что уже прошел конкурс на создание военной 
полевой формы «в соответствии со стандартами НАТО». 
Но не формой единой. В 2024 году Армения увеличит 
расходы на оборону на 7,3 процента — до 1,5 миллиарда 
долларов.

справка

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Грузия и Армения 
очень хотят,
как и Украина, 
поскорее 
вступить 
в ЕС и НАТО

Экс-президент Грузии Михаил Саакашви-
ли уже почти три года в тюрьме. В свое 
время его заочно приговорили к шести го-
дам лишения свободы по двум уголовным 
делам — об избиении депутата Валерия 
Гелашвили и о помиловании осужденных 
за убийство служащего банка Сандро 
Гиргвлиани. Кроме того, Тбилисский го-
родской суд до сих пор рассматривает 
три дела против него — о растрате гос-
средств, о разгоне акции протеста 7 ноя-
бря 2007 года и о незаконном пересече-
нии границы. Итого поборник свободы, 
демократии и главенства закона — фигу-
рант пяти уголовных дел. Правда, 
он не столько сидит, сколько лежит. С мая 
2022 года Мишико — в клинике «Виваме-
ди». Саакашвили лечат от кахексии (исто-
щение организма). Узник духа в знак про-
теста морит себя голодом.

В ТЕМУ
Влияние США и Европы на Грузию не столь 
велико, чтобы санкции — за принятие за-
кона об иноагентах — обрушили ее эконо-
мику. Дело в том, что основной доход стра-
на получает от сотрудничества с Россией, 
Турцией, Ираном и Китаем. Если же жест-
кие санкции Запад все-таки введет, то, 
по мнению местных политологов, Грузия 
может отвернуться от Брюсселя и начать 
активное сближение с Россией. Сейчас Гру-
зия имеет годовой товарооборот с Россией 
в 2,3 млрд долларов: второй после Турции. 

кстати

30 мая. Участники акции протеста с требованием отставки премьера-министра Армении Никола Пашиняна в центре Еревана
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АНТОН ДУБЕНЮК
ГЛАВНЫЙ САДОВНИК БОТАНИЧЕСКОГО 
САДА МГУ АПТЕКАРСКИЙ ОГОРОД

Пионы и ирисы — одни из са-
мых красивых и популярных 
садовых растений, которые 
цветут как раз в это время. 
На протяжении ближайших 
недель одни сорта будут сме-
нять другие, и наши посетите-
ли смогут насладиться самы-
ми разными формами и кра-
сками этих удивительных цве-
тов. В этом году будут 
представлены новые сорта 
травянистых пионов и уни-
кальные виды ирисов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ароматные цветы уникальных сортов 
заполнили столичную оранжерею
Вчера в Ботаническом саду 
МГУ «Аптекарский огород» 
открылся ежегодный фести-
валь пионов и ирисов. Кор-
респондент «ВМ» узнала, 
какие интересные сорта там 
можно увидеть. 

Перед самым входом на экспо-
зицию нас встречают уни-
кальные древовидные пио-
ны — из собственной коллек-
ции ботсада. В оранжерее же, 
где проходит фестиваль, нахо-
дятся уже срезанные цветы, 
выращенные российскими 
и зарубежными селекционе-
рами. Они наполняют поме-
щение целой гаммой сладких 
цветочных ароматов.
— В этом году я, как селекцио-
нер, представила свою работу 
«Взбитые сливки» — это пион 
нежно-желтого цвета. Он вы-
рос из заранее скрещенного 
семечка, — рассказала селек-
ционер, участница фестиваля 
Юлия Русакова.
По ее словам, вывести новый 
сорт цветка не так сложно.
— Для этого нужно заранее 
собрать пыльцу, просеять ее 
и найти цветок, который ты 
хочешь опылить. Затем нужно 
удалить у него все тычинки 
и лепестки, оставив только пе-
стики, нанести пыльцу на их 
рыльца и накрыть колпаком, 
чтобы пчелы не смогли на не-
го сесть, — дополнила Юлия.
Правда, ждать первого цвете-
ния придется около 6–8 лет. 
На экспозиции также присут-
ствуют и зарубежные сорта 
пионов — европейская и аме-
риканская селекции. Правда, 
все растения были выращены 
у нас в Подмосковье.

— Мы по-настоящему можем 
гордиться такой красотой, 
ведь пионы, от которых прои-
зошло большинство садовых 
сортов, растут на Дальнем 
Востоке, а основными центра-
ми селекции являются Европа 
и Северная Америка, — до-
полнила Юлия.
Конечно, пионы и ирисы — 
невероятно красивые цветы, 
но мало кто знает, что их мож-
но применять еще и при нару-
шениях сна. Сейчас в ботсаду 
представлены сорта среднего 
срока цветения — это проме-
жуточный этап, когда отцве-
тают гибриды и зацветают 
молочно-цветковые сорта. 

— О фестивале я узнала от 
подруги, которая привезла 
сюда свои пионы, — рассказа-
ла посетительница Маргари-
та Каплина. — Решила посе-
тить и посмотреть, а заодно 
и подобрать себе несколько 
сортов для дачи: давно пора 
облагораживать участок к ле-
ту. Я нашла для себя те, кото-
рые ни разу не сажала, напри-
мер нежно-розовый «Пинк 
Хавайан Корал» из США или 
Payla Fay.
Фестиваль пионов и ири-
сов продлится в Москве до 
26 июня.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

6 июня. Посетительницы ботанического сада МГУ «Аптекарский огород» Елизавета Шангина 
(слева) и Александра Карпова на выставке пионов и ирисов. Фото: Анастасия Старостина

Убийца был 
ранен во время 
перестрелки

Вчера утром в полицию 
поступил звонок, очевидцы 
сообщили, что на улице 
Алексея Свиридова замети-
ли мужчину в маске и с авто-
матом. Он несколько раз вы-
стрелил в человека. 

Потерпевшим оказался 34-лет-
ний айтишник Константин 
Балишанский.
— Прибывшие на место поли-
цейские установили, что зло-
умышленник произвел не-
сколько выстрелов в мужчину 
из огнестрельного оружия 
и скрылся, — сообщил дежур-
ный офицер пресс-службы по-
лиции, подполковник внутрен-
ней службы Аркадий Баширов. 
Полицейские оперативно 
установили личность злоу-
мышленника, им оказался 
35-летний Андрей Демин. При 
задержании на Аминьевском 
шоссе он выстрелил не менее 
15 раз в сторону сотрудников 
Госавтоинспекции.
— В соответствии с положе-
ниями Федерального закона 
«О полиции» сотрудники от-
крыли огонь на поражение, 
тяжело ранив злоумышлен-
ника. Пострадавших среди 
населения нет, — добавил Ба-
широв.
Изначально у Следственного 
комитета была версия, что 
это заказное убийство. Одна-
ко позже СК подтвердил дру-
гую версию: Демин мог со-
вершить преступление на по-
чве ревности. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Железнодорожники напомнили 
о безопасности на переездах 
Вчера, в Международный 
день привлечения внимания 
к железнодорожным переез-
дам, сотрудники Московской 
железной дороги провели 
профилактическую акцию 
в Сигнальном проезде, неда-
леко от метро «Окружная».

Более десятка железнодорож-
ников в оранжевых жилетах 
расположились с плакатами 
около переезда на соедини-
тельной ветви Савеловского 
направления и МЦК. Налад-
чик Виктор Плотников дер-
жит плакат «Внимание: пере-
езд!», а инженер Елена Тарбе-
ева — с надписью «Соблюдай 
правила!» .
— Данный переезд характе-
ризуется интенсивным дви-
жением автомобилей — 
14 тысяч автомобилей в сут-
ки, и по линии курсирует 
12 поездов, — рассказывает 
заместитель начальника 
МЖД — главный ревизор по 
безопасности движения поез-
дов Борис Кощеев. 
Во время акции сотрудник 
МЖД периодически выкрики-
вает речовки с правилами. 
А когда шлагбаум на переезде 
закрывается, железнодорож-
ники подбегают к водителям 
остановившихся автомоби-
лей и раздают листовки с па-
мяткой. В ней прописано, что 
нужно соблюдать дистанцию 
и остановиться перед закры-
тым шлагбаумом, даже если 
поезда еще не видно. 
— С начала 2024 года на Мо-
сковской железной дороге за-
регистрировано 11 дорожно-
транспортных происше-
ствий, — рассказывает на-

чальник службы пути МЖД 
Максим Каранин. — В Мо-
сковской и Курской областях 
произошло по три ДТП, в Мо-
скве — два, они произошли на 
перегоне Бекасово-1 — По-
житково Троицкого округа 
и на однопутной Бирюлев-
ской соединительной ветке, 
между станциями Царицыно 
и Бирюлево.
Всего на МЖД располагается 
1325 переездов, причем на 
525 из них проходили профи-
лактические акции, добавил 
Борис Кощеев. В самой столи-
це находятся семь железнодо-
рожных переездов МЖД. 
— На Московской железной 
дороге ведется комплексная 
работа по обеспечению без-
опасности на переездах, — 
подчеркнул Борис Кощеев. — 
Железнодорожники следят 

за состоянием переездов, 
проводят необходимый ре-
монт, обновляют оборудо-
вание. 
По словам заместителя на-
чальника МЖД, около 90 про-
центов нарушений на переез-
дах допускают водители лег-
кового автотранспорта. Чаще 
всего они проезжают переез-
ды на запрещающие сигналы 
светофора.
В общей сложности вчера на 
МЖД в рамках профилактиче-
ской акции сотрудники разда-
ли более 10 тысяч памяток 
участникам дорожного дви-
жения. Кроме того, на 48 пред-
приятиях организована разъ-
яснительная работа с води-
телями общественного транс-
порта.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

6 июня. Сотрудники Московской железной дороги Николай 
Сергеев, Елена Тарбеева и Виктор Плотников (слева направо) 
напоминают водителям о необходимости соблюдения 
Правил дорожного движения. Фото: Андрей Объедков

Столица находит деловых 
партнеров и делится опытом
В Санкт-Петербурге продол-
жается Международный 
экономический форум. Вчера 
на полях ПМЭФ Москва под-
писала ряд соглашений. 

Первый день работы форума 
отмечен для столицы в том 
числе и подписанием с инве-
стором договора о комплекс-
ном развитии незастроенной 
территории на Староволын-
ской улице. Как рассказал ми-
нистр правительства Москвы, 
глава Департамента город-
ского имущества Максим Га-
ман, этот договор с девелопе-
ром — победителем аукциона 
стал первым в рамках про-
граммы комплексного разви-
тия незастроенных террито-
рий столицы. 
— В течение шести лет компа-
ния возведет на участке пло-
щадью почти восемь гектаров 
современный жилой квартал 
с сопутствующей деловой ин-
фраструктурой. В реоргани-
зацию участка вложат почти 
100 миллиардов рублей, еже-
годный бюджетный эффект 
для города составит около 
двух миллиардов рублей. По 
итогам реализации проекта 
будет создано не менее четы-

рех тысяч рабочих мест, — 
рассказал Максим Гаман.
На участке планируется по-
строить 300 тысяч квадрат-
ных метров недвижимости, 
половину которой займет жи-
лая застройка. Также здесь по-
явятся общественно-деловые 
объекты, включая торговые 
и офисные центры, рынки, от-
деления банков, спортобъек-
ты и тому подобное. 
Также на полях ПМЭФ прохо-
дят разные тематические дис-
куссии. Одну из них посвяти-
ли образованию. Заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова выступила на сес-
сии «Рейтинг успеха: инвести-
ции в профессионалов буду-
щего», где рассказала о том, 
как столица решает вопрос 
подготовки квалифицирован-
ных рабочих кадров. 
Заммэра рассказала, что на 
сегодняшний день 40 процен-
тов московских школьников 
идут учиться в колледжи. Для 
них создается современная 
образовательная среда. Со-
вместно с партнерами-рабо-
тодателями были пересмотре-
ны образовательные про-
граммы и фокус сместили 

в сторону практики, которая 
теперь занимает до 70 про-
центов времени. Кроме того, 
правительство Москвы прово-
дит масштабную инфраструк-
турную модернизацию. До 
конца года планируется обно-
вить более 230 существующих 
мастерских и лабораторий 
и создать 90 новых.
— Принято решение о строи-
тельстве 6 новых колледжей 
площадью 400 тысяч квадрат-
ных метров. Мы постараемся 
сформировать лучшее образо-
вательное пространство и со-
ставить серьезную конкурен-
цию вузам, — добавила Ана-
стасия Ракова. — Также мы 
создаем новые образователь-
ные кластеры в наших особых 
экономических зонах. До кон-
ца года в Рудневе заработает 
специализированная площад-
ка, где полторы тысячи ребят 
смогут оттачивать мастер-
ство в области машинострое-
ния, электротехники, эксплу-
атации управления беспилот-
ными летательными аппара-
тами и затем будут работать 
на этом же производстве.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

Отреставрированная прием-
ная второго этажа особняка 
на Арбате встречает много-
численных гостей. Сложно 
представить, что именно тут 
193 года назад Александр 
и Наталья Пушкины устраи-

вали балы, слушали музыку 
и проводили первые дни по-
сле своей женитьбы. 
Великий русский поэт заклю-
чил договор о найме пяти 
комнат дома на Арбате 23 ян-
варя 1831 года. По словам за-
ведующей филиалом Мемо-
риальной квартиры А. С. Пуш-
кина на Арбате Елены Шусто-
вой, эта квартира была 
первой жилплощадью, кото-
рую снял творец. Именно 
здесь он провел первые три 
месяца своей семейной жизни 
с Натальей Гончаровой. 
— Изначально комнаты были 
сняты на полгода. Однако 
Пушкин прожил здесь около 
трех месяцев, после чего пере-
ехал в Санкт-Петербург, а за-
тем на дачу, — дает историче-
скую справку Елена Шусто-
ва. — В этом доме он писал 
критические статьи для лите-
ратурных газет. Через день по-
сле свадьбы он сказал одному 

своему знакомому: «Не стихи 
на уме теперь». И понятно по-
чему!
На первом этаже особняка 
представлены экспозиции, 
посвященные Пушкину и Мо-
скве. Там же находится интер-
активный макет бульвара, на 
котором был расположен 
особняк. 
— По архивным документам 
мы восстановили часть улицы 
Арбат с отдельными участка-
ми, принадлежавшими хозяе-
вам особняка. На макете мож-
но увидеть двухэтажный жи-
лой флигель, где жили слуги 
Пушкиных, деревянные при-
стройки — кухню, амбар, пра-
чечные, конюшни и даже ко-
лодец, что тогда было боль-
шой редкостью. Также на ма-
кете можно увидеть часть 
участка Дубровиных, денеж-
ный переулок и церковь Трои-
цы Живоначальной. Сейчас 
на месте этой церкви распола-

гается Министерство ино-
странных дел, — рассказала 
Шустова. 
В пяти комнатах на втором 
этаже проживал сам Алек-
сандр Сергеевич Пушкин. 
Кроме приемной посетители 
теперь могут увидеть столо-
вую залу, где когда-то перед 
свадьбой супругов проводил-
ся знаменитый «мальчиш-
ник». Также отреставрирова-
ны пушкинский кабинет, где 
он работал, спальня супругов 
и будуар — женская комната, 
в которой проводила время 
Наталья Гончарова. Многие 
предметы мебели, письма 
и личные вещи, представлен-
ные в квартире, являются под-
линниками и принадлежат 
Пушкину и его ближайшему 
окружению. К примеру, в бу-
дуаре есть серьги, которые 
носила супруга поэта. 
В результате длительных ре-
ставрационных работ был 

произведен ремонт интерье-
ра, фасадов, лестниц, окон-
ных и дверных заполнений 
и многое другое.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Квартира, где разгорелся 
пожар любви поэта

Вчера, в день 
225-летия 
со дня рождения 
А. С. Пушкина, 
квартира на Ар-
бате, в которой 
проживал поэт, 
распахнула свои 
двери после ре-
ставрации. 

дата

6 июля. Заведующая Мемориальной квартирой А. С. Пушкина Елена Шустова. Фото: Анатолий Цымбалюк 

комментарии экспертов
МИХАИЛ МУРАШКО
МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РФ 

Назрела необходимость соз-
дания Ассоциации регулято-
ров медицинской продукции 
стран БРИКС. Это не только 
позволит коллегиально об-
суждать и разрабатывать 
стандарты качества медпо-
мощи и заниматься вопроса-
ми повышения квалифика-
ции медицинского сообще-
ства, но и поможет отстаи-
вать позицию содружества 
на других площадках. Кроме 
того, уже фактически соз-
дан центр БРИКС по разра-
ботке вакцин. Есть ряд на-
правлений, по которым 
в наших странах сегодня ве-
дутся научные разработки, 
которые ориентированы 
на те инфекционные вызо-
вы, с которыми мы сегодня 
сталкиваемся.

ВЛАДИМИР ПЛАТОНОВ 
ПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 

Москва среди крупнейших 
мегаполисов мира выделя-

ется в разных сферах: в об-
ласти цифровизации, ком-
форте проживания, безо-
пасности. Столица добилась 
успехов в области развития 
бизнеса: здесь работают бо-
лее 900 тысяч предпринима-
телей и полтора миллиона 
самозанятых, пополняющих 
доходную часть бюджета 
на 25 процентов. Власти го-
рода создают условия для 
развития предприниматель-
ства. А развитие БРИКС от-
крывает новые возможности 
для внешнеэкономических 
связей. В конце лета в сто-
лице планируется провести 
встречу объединения 
БРИКС+ . В ней примут уча-
стие власти крупных горо-
дов и торгово-промышлен-
ные палаты. 

СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИХ 
И МЕЖДУНАРОДНЫХ СВЯЗЕЙ 
СТОЛИЦЫ 

Москва будет активно про-
водить различные междуна-

родные мероприятия, на ко-
торые станет приглашать 
максимальное количество 
своих партнеров. 
У нас сегодня действует 
160 актуальных программ 
сотрудничества с макроре-
гионами и другими мегапо-
лисами мира. В настоящее 
время российская столица 
взаимодействует более чем 
со 100 странами.

ОЛЬГА ПАНИНА
ЗАВКАФЕДРОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЕ 
И МУНИЦИПАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Петербургский междуна-
родный экономический фо-
рум обещает стать рекорд-
ным по числу заключенных 
соглашений. 
Если в прошлом году 
на площадке ПМЭФ было 
подписано около 900 согла-
шений на общую сумму 
3,86 триллиона рублей, 
то в этом объем перспектив-
ных контрактов может 
составить рекордные 
4–5 триллионов рублей.

история
Первым строителем 
и владельцем дома 
на Арбате был протоко-
лист Сергей Неронов 
в 1777 году. Затем соб-
ственность перешла в ру-
ки семьи Хитрово. Во вре-
мя пожара в 1812 году 
дом практически выго-
рел, однако был вновь 
отстроен к 1816-му. Пуш-
кин же снял часть дома 
Хитрово в 1831 году. Тог-
да он заплатил за аренду 
комнат две тысячи руб-
лей ассигнациями. 

громкое дело
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Освятили храм, избрали 
нового патриарха
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1794 год. 230 лет назад 
родился Петр Чаадаев, рус-
ский религиозный фило-
соф, писатель, обществен-
ный деятель и публицист.

1867 год.В России были 
изданы особые правила, 
отдававшие студентов 
под двойной контроль — 
университетского началь-
ства и полиции.

1872 год.В Москве начали 
строительство первой в го-
роде конно-железной до-
роги.

1883 год.Был освящен 
храм Христа Спасителя.

1990 год. Алексий II из-
бран Патриархом Москов-
ским и всея Руси.

1993 год.Образован Госу-
дарственный космический 
научно-производственный 
центр им. М. В. Хруничева.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Ворованный Заяц 
счастья не подарит 
В нашем дворе, где никогда ничего не росло ввиду стопро-
центной тени, усилиями нескольких женщин вдруг обра-
зовался цветочный рай. Марина и Лариса, главные устро-
ительницы рая, умудрились на в общем-то небольшом 
пространстве посадить море цветов, да еще как-то упро-
сили их зацвести. Сказать, что жильцы были рады — ни-
чего не сказать: приятно же выйти утром навстречу цвет-
нику, а не голой, мертвой земле. Цветы, кстати, в основ-
ном приехали с садовых участков жильцов дома. Пестрое 
одеяло цветника, укрывшее двор, было «сшито» из много-
численных хост, различных ползучек, ирисов, пионов 
и всевозможных декоративных кустарников. Меня же 
трогала дицентра: ажурный кустик, обвешанный разби-
тыми сердечками. Поселились в садике и декоративные 
фигурки — Будда и Заяц, которого обожали дети. 
В принципе, воровства можно было опасаться, конечно, 
но отчего-то не верилось, что оно возможно. Зайцу, на-
пример, все дети махали рукой в знак приветствия и про-
щания. С позиции ребенка кусты пионов — почти дере-
вья, и я думала не раз, как же важно для малышей расти 
в окружении цветочного сада не только на даче. И иметь 
друга-зайца, конечно, ведь он — точно из сказки. 
А вот воришка думал иначе. Камеры зафиксировали его 
бесстрастно: вот он, ходит в пять утра по садику, выбира-
ет лучшее. Забирает красивую подставку под цветы, уно-
сит Будду, выхватывает Зайца. Он не бегал и не суетился, 
этот молодой человек, так же спокойно обчистивший 
и цветочный уголок у соседнего дома, отраду для глаз 
жильцов и прохожих. Главное — он делал это неспешно. 
«Крепок на заре бабий сон», — писал Шолохов, любуясь 
Аксиньей. Крепок в пять и сон москвичей. Даже город 
чуть задремывает в это время, чтобы в половине шестого 
встрепенуться и начать «бурлить». 
Всегда искренне удивлялась такому вот мелкому воров-
ству. Ну и что, что дети радовались Зайцу, а взрослые — 
цветам. Пакостнику в белых штанах было наплевать на 
всех, и таких у нас много — увы. Но хороших людей все 
равно больше. А ворованный Заяц счастья не подарит. 
От осознания этой истины мне и грустно, и светло. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Четверть россиян 
считают, что у нас 
нет среднего класса.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

Давайте спросим у людей, что 
происходит на обратной сто-
роне Луны. Результаты будут 
такие же, как у этого исследо-
вания. Большинство граждан 
в нашей стране не знают, что 
такое средний класс, поэтому 
проводить среди них подоб-
ные опросы бессмысленно. 
Средний класс в России суще-
ствует: он составляет порядка 
22 процентов от всего ее на-
селения. К этой категории от-
носятся люди, у которых есть 
квартира и машина, пусть 
и купленные в кредит, а так-
же возможность оплатить де-
тям как общее среднее, так 
и высшее образование. Кроме 
того, представители среднего 
класса могут позволить себе 
раз в год съездить в хороший 
отпуск. 

АНДРЕЙ КОРМУХИН
ЛИДЕР ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

Чтобы говорить об эфемер-
ном среднем классе, необхо-
димо определиться, в каком 
обществе мы живем. Матери-
альная составляющая — лишь 
одна из систем градаций. Она 
присуща либеральному обще-
ству потребления, где все из-

меряется количеством дохо-
да. Но Россия сегодня уходит 
от такой системы оценки об-
щества! Сегодня в почете ду-
ховно-нравственные каче-
ства человека. Именно по ним 
нам стоит относить людей 
к каким-либо группам. И вот 
тут возникает проблема: се-
годня к либеральному средне-
му классу относят врачей 
и учителей. Их доход действи-
тельно незаслуженно низкий. 
Однако, с человечной точки 
зрения, разве можем мы отне-
сти этих людей к среднему 
классу? Нет, конечно! По мо-
рально-нравственной систе-
ме оценки людей представи-
тели этих профессий точно 
должны относиться к высше-
му классу.

ЕКАТЕРИНА КОЧИНА
АДВОКАТ

Я считаю, что в России суще-
ствует средний класс. Я бы от-
несла к нему лиц, имеющих 
стабильный доход, который 
позволяет обеспечить себя 
и семью минимальным необ-
ходимым набором базовых 
потребностей: жильем, авто-
мобилем, образованием де-
тей, ежегодным семейным от-
пуском. При этом должны 
оставаться средства на нор-
мальное питание и медицину, 
а также посещение развлека-
тельных и культурных меро-
приятий. Если же говорить об 
уровне дохода при определе-
нии отношения к среднему 
классу, то, скорее всего, тут 

25 процентов россиян считают, что в нашей стране нет среднего класса. Об этом сви-
детельствуют результаты опроса, который был проведен сервисом по поиску работы. 
56 процентов убеждены, что средний класс в России все же существует. Однако 
15 лет назад так считали 64 процента респондентов.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

необходимо руководствовать-
ся показателями уровня жиз-
ни в регионах, так как все 
очень относительно. К приме-
ру, если в Москве среднеста-
тистическая семья на 150 ты-
сяч рублей в месяц живет без 
особых излишеств, лишь за-
крывая свои базовые потреб-
ности, то где-то в глубинке 
такой доход будет считаться 
достаточно большим, позво-
ляющим даже отклады-
вать деньги.

ВЛАДИСЛАВ ЛАЗАРЕВ
ЭКОНОМИСТ

В России действительно нет 
сформировавшегося среднего 
класса: он только начинает 
появляться. На рынке труда 
присутствует дефицит кадров, 
поэтому работодатели заинте-
ресованы в том, чтобы удер-
живать у себя сотрудников: 
повышать им заработную пла-
ту. Соответственно, сейчас по-
является все больше и больше 
хороших вакансий, где люди 
могут получить за свой труд 
достойные деньги. Кроме то-
го, среди населения растет 
уровень финансовой грамот-
ности. Люди начинают фор-
мировать семейные бюдже-
ты, откладывать часть денег. 
Средним классом по Все-
мирному банку считаются лю-
ди, чья зарплата превышает 
МРОТ в полтора раза. По тако-
му критерию в эту категорию 
можно отнести очень много 
людей. Однако есть еще нема-
ло факторов, которые для это-
го необходимы: наличие свое-
го жилья, автомобиля, отпу-
ска раз в год и так далее. Эти 
пункты в разы сокращают спи-
сок потенциальных кандида-
тов в средний класс. Но сейчас 
благодаря развитию экономи-
ки все больше людей попада-
ют в этот список.

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный столетию «Вечерней Москвы». Сегодня точ-
ку в номере ставит маршал Советского Союза Семен 
Буденный (1883–1973). Второй слева, худощавый 
мужчина без головного убора — спортивный обо-
зреватель «Вечерней Москвы» Герман Колодный 
(1904–1972), организатор эстафеты на приз нашей 
газеты по Садовому кольцу, проводившейся каждую 
весну с 1927 года до начала 2000-х. 
Фото сделано в 1946 году, но не в день эстафеты (она 
прошла 12 мая), а почти три недели спустя, 2 июня. 

В тот день на стадионе «Динамо» Семен Буденный 
вручал приз «Вечерней Москвы» команде-победи-
тельнице — как нетрудно догадаться, это были бегу-
ны «Динамо». Снимок мы обнаружили в многоти-
ражке «За большевистский стиль» (1948, 6 декабря), 
которую выпускала наша редакция, автор его не 
указан. 
В 1946 году эстафета проводилась в двадцатый раз. 
В ней участвовала 21 команда, и 18 из них прошли 
маршрут длиной около 15,5 километра меньше чем 
за 46 минут (для сравнения — годом ранее такое 

удалось только восьми командам). «Динамовцы» 
выиграли соревнование уже в шестой раз, причем 
улучшили собственный рекорд 1944 года почти на 
полминуты. Сказалось то, что перед соревнованием 
они почти месяц провели на сборах на Кавказе — 
тренировались в Хосте, Адлере и Сочи, в том числе 
на «шоссе с многочисленными подъемами и спуска-
ми». Второе место заняли бегуны ЦДКА, третье — 
«Крылья Советов». 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.

наш век

Повести познакомят читателей
с коренными народами Севера

Вчера на Десятом книжном 
фестивале «Красная пло-
щадь» прошла презентация 
новой книги главного редак-
тора «Вечерней Москвы» 
Александра Куприянова. 
Книга получила название 
«Божья коровка. Амурские 
повести». «ВМ» посетила 
презентацию и узнала о про-
изведении из первых уст.

За легким названием «Божья 
коровка» скрыта история о не-
простых судьбах людей наро-
дов Севера. 
— В последнее время стали 
писать много про Дальний 
Восток. Я прочитал некото-
рые из этих книг. И они пока-
зались мне очень наивными, 
написанными иногда на уров-
не знаний восьмиклассника 
или студента, — отмечает 
Александр Куприянов. — 
А я сам родился на Амуре 
и только в 18 лет впервые уви-
дел большой город. И для ме-
ня было удивительно встре-
тить такой наив в описании 
коренных северных народов. 
И поэтому было принято ре-
шение написать свою книгу 
про Дальний Восток. Прото-
типами героев стали люди, 
которые встречались Алек-
сандру Ивановичу на жизнен-
ном пути. Например, у него 
в классе был парень, который 

от руки мог нарисовать две 
идеальные параллельные пря-
мые линии.
— Это природное тактильное 
ощущение. Это заложено 
в природе этих бесконечно та-
лантливых людей. Но когда 
случилась революция и приш-
ли большевики, они решили 
взять этих аборигенов и из од-
ного века сразу перебросить 
в другой. Действовали они из 
благих побуждений — хотели 
принести им медицину, обра-
зование, культуры, чистоту. 

Но вместе с ними принесли 
и огненную воду, и болез-
ни, — рассказывает Алек-
сандр Иванович.
И сейчас тема Дальнего Вос-
тока для России все еще стоит 
очень остро. Из этих регионов 
выкачивают множество цен-
ных ресурсов: нефть, икру, 
крабов. Конечно, это вредит 
коренному населению. В сво-
ей книге Александр Куприя-
нов хотел показать жизнь 
этих народов изнутри, позна-
комить с ними современного 
читателя. Для этого была вы-
брана популярная форма: 
с яркими приключениями 
и детективной составляющей.
— В последнее время Алек-
сандр Куприянов сочиняет 
киноповести, — рассказывает 
политический обозреватель 
газеты «Вечерняя Москва» 
Михаил Щербаченко. — То 
есть он видит эти книги как 
фильм и предлагает нам смо-
треть на них как на кино. И та-
кое кино могло бы быть до-
вольно любопытным. Там 
есть экзотика и мистика, есть 
яркие сцены погонь и драма 
с любовными линиями. Все 
это было бы интересно уви-
деть на экранах.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

6 июня. Главный редактор газеты «Вечерняя Москва» Александр Куприянов на презентации 
своей новой книги «Божья коровка». Фото: Екатерина Алексеева

Соревнования по детскому 
регби объединили ребят
В рамках Фестиваля школь-
ного спорта стадион «Луж-
ники» принял финальный тур 
Школьной лиги по тэг-регби 
2023/2024 учебного года. 
В решающих матчах на поле 
выходили 36 московских 
школьных команд. 

Впервые подобный турнир, 
организованный Регби-клу-
бом ЦСКА вместе с Москов-
ским центром воспитатель-
ных практик Департамента 
образования и науки Москвы 
при поддержке Федерации 
регби России и Федерации 
регби Москвы прошел в про-
шлом году. В текущем сезоне 
состоялось пять официальных 
туров, где команды начинали 
соревнования на стадии отбо-
ра. В финальном туре опреде-

лились победители в трех воз-
растных категориях. Благо-
даря поддержке Федерации 
регби России и Федерации 
регби Москвы шесть команд 
финалистов отправятся на 
Всероссийские соревнования. 
По словам организаторов 
Школьной лиги по тэг-регби, 
в 2024/2025 учебном году 
рассматривается участие в со-
ревнованиях 250 команд.
— Нет сомнений в том, что 
когда детское регби поддер-
живают на таком уровне, то 
его популяризация и узна-
ваемость продолжит расти, 
а наши профессиональные 
команды получат прекрасную 
смену, — сказал президент РК 
ЦСКА Алексей Митрюшин. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

досье
Александр Куприянов 
родился в 1951 году 
в селе Иннокентьевка, 
Хабаровский край. 
Журналист, писатель, 
с 2011 года — главный 
редактор «Вечерней 
Москвы», заслуженный 
работник культуры РФ. 
Работал в «Комсомоль-
ской правде», «Изве-
стиях», «Столичной ве-
черней газете». Автор 
повестей и романов 
«Таймери», «Истопник» 
и других. Кавалер орде-
на Дружбы и других 
наград.
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